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▲ Las palomas, como los seres humanos tenemos una gran capacidad
de adaptación a las variaciones climáticas; aunque las aves nos llevan
ventaja, pues son más empáticas con el entorno urbano, mismo que

evitamos las personas cuando se trata de guarecernos de la intemperie. 
En la imagen, las aves chapotean en algún charco de una calle de 
Campeche. Foto Fernando Eloy 
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C
onsejeros del Insti-
tuto Nacional Electo-
ral (INE) expresaron 
su satisfacción por la 

plática sostenida con el presi-
dente Andrés Manuel López 
Obrador en Palacio Nacional. 
Además de valorarla como 
productiva y desarrollada en 
términos respetuosos, la con-
sejera presidente, Guadalupe 
Taddei, informó acerca de un 
acuerdo para establecer mesas 
temáticas en aras de mejorar 
la colaboración. También tras-
cendió el logro de un principio 
de entendimiento en la asig-
nación presupuestal, uno de 
los ámbitos que más fricciones 
generaron en años recientes.

Cabe esperar que el en-
cuentro marque el inicio de 
una nueva etapa en las re-
laciones institucionales entre 
el Ejecutivo federal y el or-
ganismo autónomo encargado 
de llevar adelante los procesos 
electorales. Aunque los alcan-
ces de este cambio de rumbo 
sólo podrán apreciarse con 
el paso del tiempo, el hecho 
de que se haya realizado esta 
reunión de alto nivel es en 
sí mismo reconfortante para 
la sociedad mexicana, para la 
vida democrática y para la es-
tabilidad institucional.

Resulta doblemente aus-
picioso que los participantes 
refrendasen su disposición a 
colaborar, impulsar acuerdos y 
mantener abierto el diálogo en 
aras del bien común. Asimismo, 
parece positivo que el cónclave 
haya tenido lugar con suficiente 
antelación respecto a los comi-
cios del año entrante, pues este 
manejo oportuno de los tiempos 
da un importante margen para 
establecer mecanismos de coor-
dinación y colaboración entre 
ambas instituciones.

Cierto es que el clima de 
franqueza cordial entre el 
jefe de Estado y la autoridad 
electoral no significa que se 
eliminen las naturales dife-
rencias en torno a la concep-
ción de la democracia y su 
funcionamiento, sino que se 
rehabilitan las vías pertinen-
tes para procesarlas. Mientras 
existan canales de diálogo, las 
discrepancias entre actores 
públicos no tienen por qué 
obstaculizar ni volver ríspida 
la vida del país.

Por otra parte, el éxito de 
la reunión contrasta con el 
espíritu pendenciero que los 
ex consejeros Lorenzo Cór-
dova y Ciro Murayama, junto 
con el ex secretario ejecutivo 
Edmundo Jacobo Molina y 

otros funcionarios del INE, 
impusieron a la institución 
a la que embarcaron en una 
ruta de sabotaje de la relación 
normal con la Presidencia de 
la República. La rapidez con 
que se han restablecido los 
puentes entre Palacio Nacio-
nal y el Consejo General tras 
la salida de dichos persona-
jes confirma que fueron ellos 
quienes impidieron un vín-
culo saludable al convertir al 
INE en una trinchera para las 
causas de corrientes oposito-
ras y alinearlo en contra del 
partido gobernante en gene-
ral, y de la figura del presi-
dente, en particular.

Conforme se acercaba el 
término de sus mandatos, los 
ex directivos mencionados 
disimularon menos la parcia-
lidad con que desempeñaban 
sus labores y el uso que hacían 
de sus cargos para dar una ba-
talla política ilegal e ilegítima 
a favor de los grupos de poder 
con los que simpatizan. Cabe 
congratularse, finalmente, 
por el cierre de ese periodo 
de confrontación estéril y la 
apertura de una nueva etapa 
en la que quienes organizan 
y supervisan las elecciones 
vuelven a ser árbitros y no 
jugadores tramposos.

INE: institucionalidad 

restaurada

▲ El clima de franqueza cordial entre el jefe de Estado y la autoridad electoral no significa que se elimi-
nen las naturales diferencias en torno a la concepción de la democracia. Foto Twitter @lopezobrador_
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SPSC atiende 21 reportes de violencia 
contra mujeres por día en Campeche

En el último año de la adminis-
tración estatal han sido aten-
didos 7 mil 846 reportes de 
emergencia (21.4 por día) por 
casos de violencia mediante 
el programa Mujer Valiente de 
la Secretaría de Protección y 
Seguridad Ciudadana (SPSC), 
informó su titular, Marcela 
Muñoz Martínez.

En lo que va de la admi-
nistración han sido atendi-
dos 10 mil 615 reportes, nú-
meros que reflejan un im-
pacto positivo para combatir 
cualquier forma de violen-
cia y prevenir la delincuen-
cia en el estado, señaló.

Muñoz Martínez resaltó 
que “la atención a los repor-
tes de emergencia es sólo 
una parte del enfoque inte-
gral de la iniciativa Mujer 

Valiente, ya que a través de 
ella se promueve la creación 

de redes de apoyo y se brinda 
seguimiento a las víctimas 
para garantizar su seguridad 
y bienestar a largo plazo”.

Expuso que los reportes 
de emergencia recibidos 
abarcan una amplia gama 
de situaciones, desde casos 
de violencia doméstica hasta 
agresiones callejeras.

“La extensa difusión de la 
iniciativa en todo el estado 
ha contribuido significativa-
mente a su éxito, generando 

conciencia y fomentando la 
participación ciudadana en la 
denuncia, y prevención de la 
violencia intrafamiliar”.

Destacó que la iniciativa 
Mujer Valiente se encuentra 

en el compromiso del Go-

bierno de Todos de brindar 
seguridad a las mujeres.

“Se han implementado 
programas educativos, cam-
pañas de concientización 

y acciones de prevención 
para abordar las causas sub-
yacentes de la violencia y 
fomentar una cultura de 
respeto y equidad en la so-
ciedad”, puntualizó.

DE LA REDACCIÓN

SAN FRANCISCO DE CAMPECHE

 Los reportes de emergencia recibidos abarcan una amplia gama de situaciones, desde casos de
violencia doméstica hasta agresiones callejeras, detalló Marcela Muñoz. Foto Rodrigo Díaz

La actual administración recibió 10 mil 615 casos, informó la titular de la dependencia

Resurge pleito entre gobierno estatal y municipal tras una 
tubería rota; Ayuntamiento solicita gestión de recursos

La mañana de este miércoles 
una tubería de 24 pulgadas 
en la avenida López Portillo 
reventó y generó un soca-
vón, donde terminó un ve-
hículo hundido; esto generó 
intercambio de comentarios 
entre la gobernadora Layda 
Sansores San Román y la al-
caldesa de Campeche, Biby 
Rabelo de la Torre. La manda-
taria estatal exigió al ayunta-
miento atender el sistema de 
distribución de agua potable, 
mientras que la alcaldesa le 
respondió que no se le olvi-
dara a la gobernadora que 
esos proyectos están deteni-
dos desde su oficina.

Según testigos, todo ini-
ció con una fuga, salían mi-
les de litros de agua y tierra 

tipo sascab. Al apagar las 
bombas de los cárcamos que 
alimentan a la ciudad de 
agua y dejar de salir el lí-
quido, un conductor intentó 
pasar y ocurrió el incidente 
de hundimiento de la calle 
junto con el vehículo. Mi-
nutos más tarde, a través 
de las redes oficiales de la 
gobernadora Layda Sanso-
res, exigió al ayuntamiento 
responsabilizarse.

Sin embargo, un par de 
horas más tarde, la alcaldesa 
a la entrada del Palacio Mu-
nicipal, señaló con documen-
tos en mano, las peticiones 
de gestionar recursos ante la 
federación, aprovechando la 
amistad con el presidente de 
México, Andrés Manuel Ló-
pez Obrador, para mejorar la 
red de distribución de agua 
potable en la ciudad, pues 
se requieren millones de 

pesos, y aunque al gobierno 
del estado señala el tema del 
presupuesto para la capital, 
aseguró que  60 por ciento 
de este -mil 800 millones de 
pesos- se va en nómina.

Las gestiones según los 
documentos presentados 
por Rabelo de la Torre datan 
desde febrero del 2022, cinco 
meses después de iniciadas 
las administraciones muni-
cipales y la estatal, y desde 
entonces no han tenido res-
puesta según argumentó la 
presidente municipal, quien 
aseguró ya no le interesa la 
campaña de ataques del go-
bierno del estado en los Mar-

tes del Jaguar, los comen-
tarios de la mandataria en 
diversas declaraciones, así 
como del dirigente estatal de 
Morena, Erick Reyes León, 
sino le interesa cumplir con 
tres proyectos presentados a 

la Comisión de Agua Potable 
y Alcantarillado de Campe-
che (Capae), así como a la 
Comisión Nacional del Agua 
(Conagua), donde se incluye 
el cambio de la tubería de 24 
pulgadas de la López Portillo, 
que mide tres kilómetros de 
longitud. 

Acompañada de los re-
gidores del Cabildo muni-
cipal, aseguró que después 
de su declaración, mandaría 
nuevamente al secretario 
del Ayuntamiento, Ricardo 
Encalada Ortega, para dia-
logar con el secretario de 
Gobierno, Aníbal Ostoa Or-
tega, y acordar otra reunión 
para tratar el tema de la ges-
tión, pues de las obras que 
les aseguró la mandataria 
en su primer informe a to-
dos los municipios, de cinco, 
pasaron a dos, y finalmente 
a una, pero esa única obra 

emblema, no se ha realizado 
en ningún municipio.

Incluso, Rabelo de la To-
rre señaló que en el Go-
bierno del estado se están 
aprovechando de las obras 
federales construidas por el 
Tren Maya, pues ellos no 
han hecho más que servir 
como un ayuntamiento 
más grande pero con recur-
sos hasta por 22 mil millo-
nes de pesos.

Finalmente también in-
tervino la regidora Rosalina 
Martín, quien cuestionó a 
Sansores San Román por ser 
senadora de la república por 
12 años en su carrera po-
lítica, y nunca haya gestio-
nado recursos para el cambio 
de la red de distribución de 
agua potable debido al creci-
miento poblacional y a su re-
zago de centímetros cúbicos 
de transportación.

JAIRO MAGAÑA 

SAN FRANCISCO DE CAMPECHE

“La extensa 

difusión de la 

iniciativa ha 

contribuido 

significativamente 

a su éxito”
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Emprendedoras en Escárcega toman 
taller de empoderamiento económico

Un total de 120 emprende-
doras campechanas, muje-
res artesanas, usuarias del 
Centro para el Desarrollo de 
las Mujeres (CDM) y estu-
diantes recibieron talleres 
de empoderamiento econó-
mico para promover accio-
nes que fomenten la igual-
dad de oportunidades.

El auditorio del Instituto 
Tecnológico Superior de 
Escárcega fue donde el pa-
sado lunes se llevó a cabo 
la jornada Trayectorias con 
Rumbo, que forma parte del 
Programa para el Adelanto, 
Bienestar e Igualdad de las 
Mujeres (Proabim), que tiene 
como objetivo principal rea-
lizar acciones para que más 
mujeres desarrollen su tra-
yectoria como empresarias 
con un rumbo sólido.

Las actividades, acciones 
y talleres que se impartie-
ron en la Jornada Trayec-
torias con Rumbo tienen 
como objetivo fundamental 
promover que se fomente 
la igualdad de oportunida-
des mediante acciones que 

contribuyan al desarrollo 
de los negocios de las muje-
res, realizar el diagnóstico 
empresarial de los negocios 
participantes, hacer una 
evaluación sobre el diagnós-
tico y toma de decisiones.

Así como también, brin-
darles toda la información 
y capacitación a empresa-
rias a través de la Procu-
raduría de la Defensa del 
Contribuyente (Prodecon) 
y el Colegio de contadores, 
con el método Andragógico, 
brindarles asesoría admi-
nistrativa a través del Insti-
tuto para el Desarrollo de la 
Micro, Pequeña y Mediana 

Empresa (Indemipyme), ver 
sus costos, precio, venta y 
presupuestos, educación 
financiera, orientación de 
Marketing y ventas.

Los temas que se im-
partieron, fueron Servicios 

del Indemipyme para mi 

Empresa, Programas BAN-

CAMPECHE, Servicios del 

ICEM para emprender, y 
por el Instituto de la Mujer, 

Salud Digna de la Mujer, 
impartido por profesionis-
tas que pertenecen al Cen-
tro de atención a la violen-
cia contra las Mujeres del 
PAIMEF -IMEC.

Entre las autoridades que 
asistieron al evento, estuvo 
la directora general del Ins-
tituto de la Mujer, Vania Ke-
lleher Hernández, Alberto 
Barragán Guzmán, delegado 

municipal de la Secretaría 
de Bienestar, Ivonne Ramí-
rez Ortega de BANCAMPE-
CHE, Gerardo González Pé-
rez de Indemipyme, Yenni 
Baeza Gómez, del programa 
Sembrando Vidas, así como 
también, los coordinadores 
y promotores de los distin-
tos programas federales del 
Instituto de la Mujer del Es-
tado de Campeche (IMEC).

DE LA REDACCIÓN

ESCÁRCEGA

 En total participaron en los talleres 120 mujeres emprendedoras, artesanas, usuarias del Centro
para el Desarrollo de las Mujeres y estudiantes. Foto Instituto de la Mujer del Estado de Campeche

El objetivo de este evento es que se promueva la igualdad de oportunidades

Estudiantes y padres de familia de Campeche participarán 
en la campaña impulsada por la SEP, Si te drogas, te dañas

Sumándose a la Jornada Na-
cional de Actividades Públi-
cas en la comunidad para el 
impulso de la prevención de 
adicciones y el cuidado so-
cioemocional de los jóvenes, 
la Secretaría de Educación 
Pública (SEP) desarrollará el 
próximo sábado 17 de junio 
una actividad como parte de 
la campaña Si te drogas, te da-

ñas, a la cual se unirán escue-
las de Campeche, en la que se 
involucrará la participación 
voluntaria de estudiantes, 

madres y padres de familia.
En el marco de la reu-

nión de trabajo para esta-
blecer mecanismos de coor-
dinación para la ejecución 
de la segunda etapa de la 
iniciativa Caminando por la 

Ruta de la Educación -que 
fue encabezada por el se-
cretario de Educación, Raúl 
Pozos Lanz- la subsecretaria 
de Educación Básica y Nor-
mal, María Martina Kantún 
Can, presentó los planes de 
acción para la jornada es-
tatal que se realizará para 
reforzar las acciones de la 
estrategia en el aula, fomen-
tando la participación de la 

comunidad educativa y so-
ciedad en general.

Kantún Can indicó que, 
atendiendo el llamado de 
la SEP y de la secretaria de 
Educación, Leticia Ramírez 
Amaya, en Campeche serán 
planteles públicos de educa-
ción secundaria y de educa-
ción media superior los que 
se sumarán con la participa-
ción voluntaria de sus comu-
nidades escolares, quienes 
trabajarán en acciones que 
mejoren al fortalecimiento 
de la prevención de adiccio-
nes, del cuidado y atención 
socioemocional de los jóve-
nes, al igual que el impulso 

de valores como el respeto, 
solidaridad y amistad.

Dentro de la jornada se 
contempla la realización 
de actividades culturales, 
deportivas, recreativas e 
informativas, con duración 
de máximo dos horas, en 
los que se abordará la im-
portancia de mantenerse 
alejados de sustancias que 
son dañinas para la salud; el 
daño que causa el consumo 
de drogas y la importancia 
de fomentar el autocuidado, 
y una vida saludable entre 
adolescentes y jóvenes.

El subsecretario de Pla-
neación, Omar Talango Cer-

vantes, anunció que será del 
13 de junio al 14 de julio que 
los funcionarios visitarán 
las mil 645 escuelas públicas 
del Estado para reforzar la 
cercanía con las comunida-
des escolares.

Al respecto, Pozos Lanz 
precisó que “será la segunda 
ocasión en que el ejército 
educativo llegue a todas las 
escuelas de la geografía esta-
tal, tal como fue el compro-
miso establecido de mante-
ner el contacto cercano bajo 
la premisa de más territorio, 
menos escritorio, como in-
dica el presidente, Andrés 
Manuel López Obrador”.

DE LA REDACCIÓN

SAN FRANCISCO DE CAMPECHE

Otorgarán asesoría 

administrativa 

a través del 

Instituto para el 

Desarrollo de la 

Micro, Pequeña y 

Mediana Empresa
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Autoridades educativas 
se suman a campaña 
para prevenir adicciones

Como parte de una cam-
paña para difundir y preve-
nir el consumo de drogas y 
las adicciones, este sábado 
17 de junio, los alumnos de 
nivel básico, deberán acudir 
a sus aulas, en horario de 10 
a 12 horas, para realizar ac-
tividades culturales, recrea-
tivas y deportivas, informó 
el coordinador del Centro de 
Desarrollo Educativo (Cede), 
José Luis Camejo Mena.

Indicó que esta es una in-
dicación de la Secretaría de 
Educación Pública (SEP), en 
la que se instruye a todos 
los planteles educativos de 
nivel básico, para que antes 
de que concluya el ciclo es-
colar 2022-2023 -como parte 
de una estrategia de preven-
ción contra las adicciones- los 
alumnos acudan a activida-
des en los planteles educati-
vos, el próximo 17 de junio.

Señaló que pese a que se 
contempla la asistencia de 

los alumnos a las aulas, es-
tos no realizarán las activi-
dades educativas normales 
que llevan a cabo, sino que 
de acuerdo con los supervi-
sores, directores y maestros, 
cada plantel desarrollará su 
campaña de prevención.

Explicó que las actividades 
que se llevarán a cabo serán 
culturales, deportivas, recrea-
tivas e informativas en las 
escuelas, aunque también se 
tienen consideradas algunas 
jornadas especiales en centros 
comunitarios, deportivos, pla-
zas, parques y jardines.

“Lo importante de esta 
actividad es que se mues-
tre la intención y la fuerza 
de la lucha contra las adic-
ciones y las drogas que se 
lleva desde las escuelas, en 
una campaña de prevención 
para el bienestar de los ni-
ños, jóvenes y adolescentes”.

Recordó que ante el lla-
mado del presidente de Mé-
xico, Andrés Manuel López 
Obrador, se ha instruido a 
los maestros para que al me-
nos tres veces por semana 

hablen con los alumnos de 
todos los niveles de educa-
ción básica sobre las adiccio-
nes y las drogas, al menos de 
10 a 20 minutos.

“El pasado 17 de abril se 
inició en las escuelas públi-
cas de todo el país la cam-
paña Si te drogas, te dañas, 
en la que se pretende ad-
vertir a los niños y adoles-
centes, sobre los peligros del 
abuso de sustancias, dirigido 
a estudiantes de secundaria 
y bachillerato”.

Camejo Mena reiteró que 
en esta ocasión la jornada 
de información y preven-
ción, estará dirigida a todos 
los alumnos de nivel básico, 
desde prescolar, primaria y 
secundaria.

Subrayó que las activida-
des se encuentran previstas 
iniciarse desde las 10 ho-
ras, para lo cual los maestros 
han estado informando a los 
padres de familia y alumnos 
de la obligatoriedad de la 
asistencia de los mismos a 
esta jornada de información 
y prevención.

GABRIEL GRANIEL

CIUDAD DEL CARMEN

 “Lo importante de esta actividad es que se muestre la intención y la fuerza de la lucha contra
las adicciones y las drogas que se lleva desde las escuelas, en una campaña de prevención para
el bienestar de los niños, jóvenes y adolescentes”: José Luis Camejo Mena. Foto Gabriel Graniel

Alumnos acudirán a sus aulas este sábado para 

realizar varias actividades culturales y deportivas

Marcharán colectivos 
trans para exigir Ley de 
Identidad de Género

Diversos colectivos de per-
sonas trans marcharán el 
domingo 25 de junio en el 
mes de la Diversidad Se-
xual. En el evento parti-
ciparán organizaciones de 
defensa de los derechos 
de sectores vulnerables, 
así como instancias de go-
bierno, pero las agrupacio-
nes tendrán como estan-
darte la Ley de Identidad 
de Género pues a seis años 
de ingresar la primera ini-
ciativa y a seis meses del 
cuarto intento, diputados 
de la LXIV Legislatura 
mantienen en la congela-
dora los avances de ésta.

Encabezados por colec-
tivos como Nosotrans Cam-
peche, las organizaciones 
esperan la participación 
de más de 200 integrantes 
de la comunidad, y siguen 
invitando a ciudadanos a 
participar en su contin-
gente durante la marcha 
de conmemoración al mes 
de la Diversidad Sexual. 

Señalaron que aunque 
hay otros colectivos orga-
nizándose, ellos harán una 
petición especial respecto 
a la iniciativa, pues son 
quienes están presionando 
para darle continuidad.

Explicaron que la ini-
ciativa busca específica-
mente que aquellas perso-
nas que no se identifiquen 
con el físico o cuerpo en 
el que nacieron. puedan 
acceder a los servicios del 
Registro Civil del Estado de 
Campeche sin la necesidad 
de requerir un juicio fede-
ral para solicitar el cam-
bio de género en las actas 
de nacimiento. Pues afir-
maron que es engorroso, 
penoso y en muchas oca-
siones sufren de discrimi-
nación durante el proceso.

De los casos en proceso 
y en conocimiento de los 
colectivos trans, son al me-
nos 18 casos que eran en 
juicio federal para la soli-
citud de cambio de género, 
además que saben de casos 
de integrantes de la comu-
nidad trans que han ido a 

la Ciudad de México y a 
otros estados para su pro-
ceso de cambio de género 
pues en Campeche hay 
muchas trabas, señalaron. 

Sin embargo, la cuarta 
ocasión que se pretende 
promover esta iniciativa 
de identidad de género 
ingresó en noviembre del 
año pasado, promovida 
por César González David, 
diputado de Movimiento 
Regeneración Nacional 
(Morena), pero a seis me-
ses, se mantiene en las 
comisiones de análisis, no 
ha sido calificada y mu-
cho menos se ha puesto 
a disposición del pleno de 
la LXIV Legislatura para 
aprobarse o desecharse.

Por ello, la consigna du-
rante el evento será sobre 
esta iniciativa, pues se pre-
tende darle los derechos 
reales a las personas trans 
en la entidad, y que Cam-
peche a su vez sea el estado 
número 20 en adecuarse a 
la constitución política de 
México y al mandato de 
la Suprema Corte de Justi-
cia de la Nación (SCJN) de 
homologar la iniciativa de 
Identidad de Género.

Finalmente, infor-
maron que posterior a la 
marcha habrá un evento 
en el Pasaje Román Piña 
Chan o prolongación de 
la Calle 59, un festival con 
motivo de la marcha, aus-
piciado por la alcaldía de 
Campeche, y durante la 
marcha esperan la parti-
cipación no sólo del mu-
nicipio, sino también de 
otros entes estatales y de 
la Comisión de Derechos 
Humanos del Estado de 
Campeche (Codhecam). 

JAIRO MAGAÑA

SAN FRANCISCO DE CAMPECHE

La consigna 

durante el evento 

se enfocará en 

impulsar la Ley 

de Identidad de 

Género
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Gobierno de Campeche atenderá hoy 
a transportistas para tratar concesiones

Tras manifestarse el martes 
por la noche en el Palacio de 
Gobierno para ser escucha-
dos por la gobernadora de 
Campeche, Layda Sansores 
San Román, y luego de que 
esta amagó con no atenderlos 
si la tocaban, fue el sobrino de 
la gobernadora, Gerardo Sán-
chez Sansores, quien negoció 
con los transportistas para 
reunirse este jueves a la 1:30 
de la tarde para tratar temas 
como transporte pirata, pro-
cesos largos de legalización, 
entre otros.

Una de las asistentes a la 
manifestación fue Mayreli 
Uc Tun, líder de combis co-
lectivas en el municipio de 
Calkiní, quien el miércoles 
pasado tuvo un enfrenta-
miento con Raúl Cárdenas 
Barrón, director del Instituto 
Estatal del Transporte (IET), 
pues acusó competencia des-
leal de los integrantes de la 
Unión Nacional de Transpor-
tistas Campesinos (Untrac) 
quienes operan rutas en los 
municipios y algunas salidas 
a la ciudad de Mérida sin te-
ner concesiones.

Los taxistas reclamaron 
que no hay sensibilidad de 

las autoridades pues mien-
tras no les dejan subir sus 
cuotas de pasaje oficial-
mente, la gasolina sigue sin 
bajar, y los trámites de re-
gularización siguen siendo 
caros, mantienen el servicio  
como pueden mientras vi-
ven amenazados por los ins-
pectores del IET, criticados 
por los ciudadanos y con la 
molestia de la entrada de 
Iñigo Yañez, empresario li-
gado a grupo ADO, al IET en 
un puesto que no existía. 

Al llegar la gobernadora 
Layda Sansores al Palacio de 
Gobierno para su Martes del 

Jaguar, se molestó con los 
transportistas y les amenazó 
que si la tocaban no los iba a 
atender y les exigió la dejaran 
pasar porque tenia su pro-
grama. Minutos más tarde, 
el sobrino de la gobernadora, 
Gerardo Sánchez Sansores, 
quien no tiene un cargo en el 
gobierno estatal, salió a nego-
ciar con ellos un día de aten-
ción, quedando para este jue-

ves a la 1:30 de la tarde. Esta 
responsabilidad debe recaer 
en el secretario de Gobierno, 
Aníbal Ostoa Ortega. 

Los transportistas señala-
ron que en el IET no quie-
ren dialogar con ellos, y que 
Cárdenas Barrón tiene a sus 
favoritos, además que sospe-
chan que el ingreso de Iñigo 
Yañez tiene el objetivo de 
darle cabida a Grupo ADO 
con el proyecto Mobility 

ADO debido a la relación que 
hay entre el ahora funciona-

rio y la empresa de Autobu-
ses de Oriente.

En el caso de Mayreli Uc 
Tun, esta acusó que el fin de 
semana durante operativos 
de transporte en Calkiní, y 
Nunkiní, alguien les avisó a 
los operadores de la Untrac 
pues no vieron a los habi-
tuales operadores trabajando, 
y admitió que detuvieron a 
un par de unidades pero por 
temas menores, sin embargo, 
en Calkiní hubo molestia 
pues todo el fin de semana los 
dejaron sin transporte debido 
a los operativos. 

Debido a este tema, inte-
grantes de la Untrac señala-
ron que por más de 30 años 
han buscado que los conce-
sionen, y mientras trabajan 
con acuerdos que se hacen 
entre el IET y los colectivos 
de color rojo que lidera Uc 
Tun, pero no siempre respeta 
los acuerdos y comienzan los 
ataques debido a la compe-
tencia del transporte.

En uno de los Martes 

del Jaguar de esta segunda 
temporada, la gobernadora 
señaló que conocía el caso 
luego de reunirse con Salva-
dor Rivero Castrellón, presi-
dente de la Untrac, y por ello 
dijo que harían lo pertinente 
para destrabar esas conce-
siones, sin tintes políticos.

JAIRO MAGAÑA

SAN FRANCISCO DE CAMPECHE

 Los transportistas señalaron que en el IET no quieren dialogar con ellos y que Raúl Cárdenas
Barrón tiene a sus favoritos, además de que sospechan que el ingreso del empresario Iñigo Yañez
tiene el objetivo de darle cabida a Grupo ADO con el proyecto Mobility. Foto Fernando Eloy

Los operadores se manifestaron el martes contra la competencia desleal en el estado

Ayuntamiento de Carmen logra acuerdo conciliatorio con 
ex trabajadora tras año de protesta; pagará 200 mil pesos

A casi un año de iniciar su 
manifestación por el despido 
injustificado de la Dirección 
de Bienestar Social, la ex tra-
bajadora del ayuntamiento 
del Carmen, África Saldaña 
Alderete, aceptó el pago de 
200 mil pesos como indem-
nización, poniendo fin a su 
protesta en la Plaza Cívica 
7 de agosto, frente al palacio 
municipal.

En julio del 2022, la mu-
jer, acompañada de sus hi-
jos, entre ellos menores de 
edad, se encadenó primero y 
luego se instaló en un “cam-
pamento” frente al palacio 
municipal, donde fue ob-
jetivo de dos agresiones de 
grupos vandálicos.

Tras 28 años de servicio 
en la comuna, en la Direc-
ción de Bienestar Social, 
Saldaña Alderete fue des-
pedida, presuntamente de 
manera injustificada, por lo 
que tomó la determinación 

de iniciar una manifesta-
ción para exigir que la re-
instalaran.

Al pasar de los días que 
se convirtieron en semanas 
y luego en meses, la ex tra-
bajadora del ayuntamiento 
tomó la decisión de instalar 
un campamento y pernoc-
tar en la Plaza Cívica 7 de 
agosto, exponiendo su inte-
gridad, ante la diabetes e hi-
pertensión que padece, que 
provocaron que -en reitera-
das ocasiones- paramédicos 
de la Cruz Roja Mexicana le 

recomendaran desistir de su 
protesta.

Como forma para evitar 
que los visitantes y turistas 
se percataran de la presen-
cia de la manifestante, la 
comuna instaló una mam-
para sobre la cual colocó 
una lona, tapando la visión 
de la inconformidad, por 
lo Saldaña Alderete tomó 
la decisión de instalar una 
casa de campaña, en medio 
de la plaza.

A decir de la manifes-
tante, la comuna le ofreció 

en el inicio de su protesta, 
la cantidad de 28 mil pe-
sos, como finiquito, tras su 
despido injustificado, lo cual 
fue rechazado.

Este martes 13 de junio 
por la tarde, fuentes del 
ayuntamiento del Carmen 
dieron a conocer que se ha-
bía alcanzado un acuerdo 
conciliatorio con África Sal-
daña Alderete, previo pago 
de 200 mil pesos, por lo que 
se procedería al retiro de 
sus pertenencias de la Plaza 
Cívica 7 de agosto.

GABRIEL GRANIEL

CIUDAD DEL CARMEN
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La Secretaría de Medio Am-
biente y Recursos Naturales 
(Semarnat) destinó dos te-
rrenos al ayuntamiento de 
Tulum para utilizarse como 
playas públicas, ubicados en 
los kilómetros 237 y 253 del 
tramo carretero Tulum-Playa 
del Carmen, es decir, fuera de 
la cabecera municipal: uno en 
Tankah y otro en Akumal.

Los respectivos acuerdos 
fueron publicados este miér-
coles 14 de junio en el Dia-
rio Oficial de la Federación 
(DOF). En el primero “se des-
tina al servicio del municipio 
de Tulum, Quintana Roo, la 
superficie de 282.22 metros 
cuadrados de Zona Federal 
Marítimo-Terrestre, ubicada 
en el kilómetro 237 + 400 de 
la carretera federal Cancún-
Chetumal, Tankah IV”.

Mientras que el segundo 
acuerdo se refiere a “la su-
perficie de 176.47 metros 
cuadrados de Zona Federal 
Marítimo Terrestre, ubicada 
en el kilómetro 253 + 200 de 
la carretera federal Cancún-
Chetumal, Akumal”.

La Semarnat indica que 
ambos predios son para uso 
exclusivo de acceso público a 
la playa, sin autorización para 

realizar ninguna obra o insta-
lación o actividad distinta al 
uso para el que se otorga.

“Este acuerdo única-
mente confiere al municipio 
de Tulum, Quintana Roo, el 
derecho de usar la superficie 
destinada al cumplimiento 
del objeto señalado en el ar-
tículo primero del presente 
instrumento, no transmite 

la propiedad ni crea dere-
cho real alguno a favor del 
destinatario, en términos de 
lo dispuesto por la Ley Ge-
neral de Bienes Nacionales 
y demás ordenamientos ju-
rídicos aplicables”, destaca la 
publicación.

La dependencia federal 
“en cualquier momento po-
drá delimitar nuevamente 

la Zona Federal Marítimo 
Terrestre, motivo por el cual 
las coordenadas de los vér-
tices, rumbos y distancias 
de la poligonal que integra 
la superficie destinada, po-
drán ser modificadas”.

En caso de que el ayunta-
miento diera a la superficie 
de Zona Federal Marítimo 
Terrestre que se le des-

tina un aprovechamiento 
distinto al previsto en los 
cuerdos, sin la previa auto-
rización de la Secretaría de 
Medio Ambiente y Recur-
sos Naturales, dejara de uti-
lizarla o necesitarla, dicho 
bien con todas sus mejoras 
y accesiones se retirará de 
su servicio para ser admi-
nistrado por la Federación.

En el marco de la edición 26 
de la Exphotel, que se cele-
bra en Cancún del 13 al 15 
de junio, se ha hecho especial 
énfasis en los nuevos retos del 
sector, incluida la innovación, 
por lo que ofrecen sistemas 
especializados de tecnología 
para automatizar todas las ac-
tividades relacionadas con ad-
ministración total de los aloja-
mientos, desde la reservación 
del cliente hasta los informes 
finales de contabilidad. 

“Intelisis PMS es una so-
lución que acompaña a los 

hoteleros a llevar una gestión 
integral de la operación de 
forma segura y fácil manejo, 
disponiendo de información 
en tiempo real, teniendo 
como resultado final un pa-
norama general de cómo 
funciona su hotel para así 
ofrecer un servicio de cali-
dad a sus huéspedes”, resaltó 
Remberto Caro, gerente co-
mercial de dicha empresa.

En esta edición decidieron 
participar por considerarlo el 
foro de negocios más impor-
tante del sur de México, donde 
se dan cita grandes cadenas 
hoteleras y restauranteras 
para conocer lo más nuevo del 
sector de la hospitalidad. 

El software que presentan 
fue diseñado para que los ho-
teles puedan ofrecerles a sus 
huéspedes servicios de valor 
agregado como realizar su pro-
pio check-in desde su celular, 
tener la facilidad de firmar 
su registro hotelero, así como 
controlar la apertura y cierre 
de su habitación a través del 
bluetooth o Wifi.

“Hoy en día los usuarios 
que se hospedan en hoteles, 
ya sea por negocios, vacacio-
nes, celebraciones, entre otras 
razones, lo que buscan es una 
grata experiencia de su estan-
cia, porque lo principal es el 
motivo de su visita, Intelisis 
lo sabe y por eso es que su 

PMS brinda una interacción 
integral con los servicios, todo 
desde un dispositivo móvil. 
Por ejemplo, puede tener a 
la mano el menú del restau-
rante, ordenar y recibir di-
rectamente en su habitación”, 
aportó Luis Jiménez, gerente 
de cuentas de Intelisis.

Y se trata, estimó, de una 
necesidad para los centros de 
hospedaje, porque son herra-
mientas que ayudan al creci-
miento de cualquier organiza-
ción y por ello funciona para 
grandes cadenas hoteleras, 
pero también para pequeños 
centros de hospedaje.

Intelisis PMS (Property 
Management System) y ERP 

(Enterprise Resource Plan-
ning) es un software mexi-
cano que compite con los 
más conocidos, por la calidad 
y el servicio.

La Exphotel inició el 13 
y concluye este 15 de junio 
en el Centro de Conven-
ciones de Cancún. Reúne a 
proveedores y compradores 
de diferentes países además 
de México, como: Estados 
Unidos, Canadá, Argentina, 
Brasil, España, China, Suiza, 
Cuba y Colombia. La expec-
tativa es impulsar compras 
por arriba de 11 millones de 
dólares, gracias a su proyec-
ción internacional con más 
de 7 mil 500 compradores.

Exphotel presenta tecnología para optimizar procesos de hospedaje 

ANA RAMÍREZ

CANCÚN

La federación destina dos predios a 
Tulum para accesos públicos a playas
MIGUEL AMÉNDOLA

TULUM

▲ Los lotes se encuentran fuera de la cabecera municipal: uno en Tankah y otro en Akumal. Foto  Juan Manuel Valdivia
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Este sábado inicia la pinta de fachadas 
en tres fraccionamientos de Solidaridad

Durante su informe sema-
nal, la presidente municipal 
de Solidaridad, Lili Campos, 
anunció que este sábado 17 
de junio inicia el programa 
Pinta tu fachada, cuya pri-
mera etapa iniciará en los 
fraccionamientos El Petén, 
La Guadalupana y Villas 
Riviera para todos aquellos 
que cumplieron con el pago 
de su Predial. Además, la 
edil dio el banderazo de ini-
cio de la construcción del 
área deportiva de la colonia 
Cristo Rey.

El programa de pinta de 
fachadas tiene como obje-
tivo “mejorar la imagen ur-
bana y la calidad de vida de 
las familias solidarenses; es 
una forma de retribuir ese 
presupuesto que se recauda 
día a día y que siempre debe 
verse reflejado en un servi-
cio público. Consideramos 
que pintar tu fachada es un 
incentivo al buen contribu-
yente”, manifestó.

Asimismo, Lili Campos 
mencionó la problemática 
que presentan habitantes 
de Villas del Sol, ya que por 
varios días no tuvieron luz 
y pese a que es un tema 
federal, la edil intervino 
para su restablecimiento 
con la instalación de un 

transformador provisional 
mientras llega el que so-
licitó la Comisión Federal 
de Electricidad (CFE) para 
abastecer a la población de 
energía eléctrica. 

Recalcó también que, 
con la construcción del pa-
radero más grande del mu-
nicipio en Villas del Sol, el 
cual contará con una lon-
gitud de 30 metros, cáma-
ras de seguridad, Wi-Fi y 

botón de pánico, iniciaron 
las obras para este fraccio-
namiento. Será la próxima 
semana cuando se coloque 
la primera piedra de la pri-
mera etapa de la Unidad 
Deportiva, pues se ha rea-
lizado una encuesta a la po-
blación para saber qué es 
lo que les gustaría tener en 
esta unidad.

Mientras que en la colo-
nia Cristo Rey, el martes 13 

de junio la presidente mu-
nicipal dio el banderazo 
de inicio de la construc-
ción del área deportiva. 
Además, les adelantó a 
los habitantes que próxi-
mamente arrancará la in-
troducción en su primera 
etapa de la electrificación, 
agua potable y drenaje. 

La edil afirmó que el go-
bierno municipal “no tra-
baja por ocurrencia”, sino 

que atiende las necesidades 
reales solicitadas por la ciu-
dadanía. “Recuerdo que la 
solicitud del espacio depor-
tivo la entregó Saúl Benítez 
en el programa Estoy Con-
tigo, hace un año. Tuvimos 
que realizar los trámites de 
regularización de los terre-
nos. Hoy su sueño está rea-
lizándose”, dijo. 

Anunció que en breve 
iniciará la electrificación 
en una primera etapa de 
la zona que falta de Cristo 
Rey, con recursos bipar-
tita del gobierno federal 
y municipal, para que la 
CFE inicie los trabajos 
de manera subterránea. 
“Pero, además, pedimos a 
la concesionaria Aguakan 
que a la par, realice la re-
habilitación de la red de 
agua potable y drenaje sa-
nitario, para trabajar en la 
pavimentación el próximo 
año”, indicó.

La secretaria de Infraes-
tructura y Obra Pública, Te-
resita Flota, detalló que el 
área deportiva tendrá una 
cancha de fútbol 7, de 30 x 
50 metros, con pasto sinté-
tico, pozo de absorción para 
evitar encharcamiento, gra-
das, andador, rampa para 
discapacitados, banqueta, 
alumbrado con energía so-
lar, drenaje pluvial y barda 
perimetral, renovando con 
obras de calidad.

DE LA REDACCIÓN

PLAYA DEL CARMEN

 La colonia Cristo Rey tendrá un área deportiva, cuya construcción arrancó el pasado martes
con el banderazo de inicio, a cargo de la alcaldesa Lili Campos. Foto ayuntamiento de Solidaridad

El programa municipal beneficia a quienes cumplieron con el pago de su predial

Diego Castañón intervendrá ante CFE por constantes fallas 
en el abastecimiento de electricidad en colonias de Tulum

En los últimos días, los 
habitantes de Tulum se 
han quejado por las con-
tinuas interrupciones del 
abastecimiento de ener-
gía eléctrica tanto en las 
colonias de la cabecera 
municipal como en las 
comunidades. Ante ello, 

el presidente municipal, 
Diego Castañón Trejo, in-
formó que gestionará con 
la superintendencia de la 
Comisión Federal de Elec-
tricidad (CFE) solucionar 
el problema.

En las redes sociales, los 
internautas han denun-
ciado que el servicio falla 
hasta cinco veces en una 
noche y en ocasiones hasta 
por cinco horas. Mencionan 

que viven un calvario por-
que se quedan sin ventila-
ción y aire acondicionado 
cuando estamos pasando 
una etapa de calor intenso, 
adicionado al brote de mos-
quitos transmisores de en-
fermedades.

Personas manifestaron 
que estos bajones y subidas 
drásticas del voltaje han 
provocado que se descom-
pongan sus aparatos elec-

trodomésticos. Señalaron 
que Tulum es un destino 
con gran desarrollo y se 
necesita de equipamiento 
e infraestructura eléctrica 
para atender este creci-
miento demandante.

Cuestionado sobre es-
tas quejas, el edil Castañón 
Trejo dejó en claro que pese 
a que no es facultad del 
ayuntamiento de Tulum, 
buscará ser puente con la 

CFE para que solvente estas 
afectaciones.

“Vamos a ser el puente 
y resolver (el problema) lo 
antes posible, hemos tenido 
quejas y estamos tratando de 
resolverlo, no nos compete 
a nosotros como municipio, 
pero vamos a estar ahí todo 
el tiempo hablándoles para 
que ya se resuelva ese tipo de 
problema, que es muy preo-
cupante”, remarcó.

MIGUEL AMÉNDOLA

TULUM
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Entre 15 y 20% de policías de Tulum 
no aprobó el Examen de Confianza

Entre 15 y 20 por ciento de 
los elementos de la Secre-
taría de Seguridad Pública 
y Protección Ciudadana 
del Municipio de Tulum no 
aprobó el Examen de Con-
trol y Confianza, informó el 
titular de la corporación, Ri-
cardo Morales Santos.

El entrevistado abundó 
en que pese a no aprobar 
este examen, a los oficiales 
no se les dará de baja, sino 
que serán removidos a otra 
adscripción u otro cargo. 
Dijo que únicamente puede 
hablar de porcentaje y no 
número de policías porque 
es información clasificada 
en materia de seguridad.

“Para ese personal se 
están tomando acciones a 
través de la Oficialía Ma-
yor para ver cómo los po-
demos apoyar, no se trata 
tampoco de darlos de baja 
sino que puede haber un 
cambio de adscripción o un 
nuevo destino en el muni-
cipio, pero que sean útiles 
también”, remarcó el titu-
lar de la corporación.

Detalló que este proceso 
del Examen de Control y 
Confianza se le ha aplicado 
a 75 por ciento de los ele-
mentos de la Secretaría de 
Seguridad Pública y Protec-
ción Ciudadana de Tulum.

Además, expuso que re-
organizarán las oficinas de 
la corporación policiaca para 
establecer las áreas que les 
hacen falta y para alinearse 
a la nueva Ley de Seguridad 
Ciudadana, siendo que hace 

falta policía de investigación, 
lo que están gestionando con 
el gobierno municipal.

El jefe policiaco añadió 
que están tratando de re-
clutar personal y además 
que se abran vacantes su-

ficientes e incluso están 
actualizando el reglamento 
interior de la corporación. 
Explicó que ese nuevo per-
sonal especializado entraría 
en operación en los próxi-
mos cuatro meses.

MIGUEL AMÉNDOLA

TULUM

 El titular de la corporación, Ricardo Morales Santos, abundó en que pese a no aprobar este examen de control y confianza, a los ofi-
ciales no se les dará de baja, sino que serán removidos a otra adscripción u otro cargo. Foto ayuntamiento de Tulum

El titular de la corporación señaló que aún buscan elementos de investigación

Acuerdan mantener abierto acceso de Puerto Cancún a la 
circulación vehicular bajo vigilancia de Tránsito municipal

Desde el comité de vigilan-
cia de Puerto Cancún se 
confirmó que la circulación 
vial por el desarrollo condo-
minal se mantendrá abierta 
para el público en general, 
cancelando así la restricción 
que se había impuesto en 
horarios pico para salir o in-
gresar por avenida Bonam-
pak y el bulevar Kukulcán.

Esta decisión se tomó tras 
la reunión entre represen-
tantes de Puerto Cancún y 
la presidente municipal del 

ayuntamiento Benito Juá-
rez, Ana Patricia Peralta de 
la Peña, así como el titular 
del Instituto de Movilidad de 
Quintana Roo (Imoveqroo), 
Rodrigo Alcázar Urrutia.

“Entendemos también 
y tenemos que partir de la 
base de que Puerto Cancún 
es un condominio privado, 
con toda la apertura para 
coadyuvar con la ciudada-
nía y nuestra casa es la casa 
de todos, siempre y cuando 
podamos coordinar las cosas 
de manera adecuada”, com-
partió Alejandro Riquelme, 
miembro del comité de vi-
gilancia de Puerto Cancún.

Se trató, dijo, de una re-
unión muy productiva, 
donde se vieron todas las 
partes considerándolo como 
un tema integral y no nada 
más como la salida o en-
trada por Puerto Cancún.

El acuerdo al que se llegó 
es seguir abiertos siempre y 
cuando se conserve un or-
den vial, para lo cual Trán-
sito municipal estará resol-
viendo temas a las afueras 
de Puerto Cancún y desde 
el comité se dará la atención 
al interior, para el beneficio 
de todos.

“Nuestra primera fun-
ción, también y es impor-

tante que lo tengamos en 
cuenta, es cuidar al peatón 
dentro de Puerto Cancún y 
afuera de Puerto Cancún se 
tendrá que ver cómo el go-
bierno municipal le da una 
solución a la parte del semá-
foro”, acotó el entrevistado.

Asimismo, el Imoveqroo 
está haciendo una auditoría 
vial que se estudiará en una 
mesa de trabajo con todos 
los involucrados, para darle 
solución, incluida la parte 
hotelera, tránsito, trans-
porte, para identificar estra-
tegias de mejora en la viali-
dad en beneficio de toda la 
comunidad.

“Esa es la idea de Puerto 
Cancún, siempre dispues-
tos a coadyuvar, siempre y 
cuando podamos llevar un 
orden interno dentro del 
condominio”, aseveró Ale-
jandro Riquelme.

El titular del Instituto de 
Movilidad, Rodrigo Alcázar, 
confirmó que la auditoría 
vial servirá para conocer 
a detalle el flujo vehicular 
en la zona y la saturación 
y cuando esté lista sos-
tendrán una reunión más 
para conocer los resultados, 
mientras tanto el acceso se 
mantendrá abierto para to-
dos los ciudadanos.

ANA RAMÍREZ

CANCÚN



Yucatán alberga el primer 
Centro de Distribución de 
Mercado Libre del sureste 
del país, instalado en el mu-
nicipio de Umán y que inau-
guró el gobernador Mauri-
cio Vila Dosal.

Junto con el director Ge-
neral de esta firma en Mé-
xico, David Geisen, Vila Do-
sal recorrió las áreas de em-
paque, oficinas y comedor 
del nuevo espacio, en el que 
ya laboran 250 personas, 
con la proyección de llegar 
a tener hasta mil empleados.

David Geisen celebró 
el trabajo en equipo para 
que sea una realidad este 
sitio, con lo que, indicó, co-
mienza una etapa de forta-
lecimiento de la marca en el 
sur y se refuerza la apuesta 
por México, por el desarro-
llo social y económico de 
millones de habitantes.

Geisen señaló que este 
año se ejerció una inversión 
de mil 600 millones de dó-
lares, la más fuerte de esta 
empresa a nivel país, que 
contempla la construcción 
de este Centro, uno de siete 
en total que tiene la com-

pañía latinoamericana en 
el sureste, el cual atenderá 
entregas de los más de 3 mil 
vendedores de esta región.

“Forma parte de nuestra 
apuesta por México y, par-
ticularmente, por el sureste 
mexicano, siendo el primer 
sitio en nuestra red que da 
servicio a toda esta zona de 
la República y con el cual 

podremos mejorar la expe-
riencia de nuestros consu-
midores, gracias al apoyo del 
gobernador y su disposición 
para la llegada de Mercado 
Libre a Yucatán”, indicó.

El directivo indicó que 
gran parte del equipo perte-
nece a comunidades cerca-
nas de Umán y se impulsa la 
tienda oficial Hecho en Yu-

catán, con 150 vendedores, 
que ofrecen productos loca-
les, en apoyo a la digitaliza-
ción de las micro, pequeñas 
y medianas empresas, siendo 
esta local la primera, y hoy, 
siguiendo su ejemplo, ya son 
30 puntos de venta, de prácti-
camente todas las entidades.

El Centro de Distribu-
ción en Umán cuenta con 

una superficie de 35 mil 
metros cuadrados, capaci-
dad para almacenar 2 mi-
llones de productos y, a la 
fecha, 250 colaboradores, 
con la proyección de alcan-
zar hasta mil que, al mes, 
despacharán más de un mi-
llón de envíos.

Funcionará con tecnolo-
gía basada en inteligencia 
artificial (IA) para procesos 
que facilitarán el manejo 
de la paquetería en Ciudad 
y Playa del Carmen, Che-
tumal, Cancún, Campeche, 
Mérida y Villahermosa, zo-
nas en las que se reducirá 
los tiempos de espera, con 
arribos al mismo día.

Utilizará energía reno-
vable; sistemas integrales 
de gestión de residuos para 
maximizar su aprovecha-
miento, a fin de eliminar el 
desperdicio que se envía a 
relleno sanitario, y se imple-
mentará la logística sustenta-
ble de la marca, con medición 
de emisiones de los vehículos 
de reparto y la adhesión de 
unidades eléctricas.

A partir de ahora, los 
clientes de la región accede-
rán a entregas el mismo día 
de sus pedidos, disponibles 
para productos que se movi-
liza desde este espacio.

La deficiencia del suministro 
eléctrico en Mérida se ha he-
cho evidente con quejas y blo-
queos en varios puntos de la 
ciudad. La falta de electricidad 
afecta de diversas maneras 
a las personas; Mariko Lugo 
García, vecina de San José 
Vergel, es una de ellas.

Ella vive en dicha colonia 
con su pareja desde princi-
pios del año pasado, cuando 
se mudaron de la Ciudad de 
México (CDMX). Desde ese 
año, la falta de luz ha sido 
constante; y al trabajar en 
casa, las afectaciones han 
sido considerables.

“Se va por muchas horas y 
aunque se hace el reporte, tar-
dan mucho en dar respuesta. 
Lo peor es cuando se va de no-
che porque el calor hace casi 
imposible conciliar el sueño”, 
comentó a La Jornada Maya. 
Cuando eso sucede, la luz se 
restablece hasta la tarde del 
siguiente día.

“Y lo que pasa es que vie-
nen de la CFE, suben un inte-
rruptor y ya queda lista para 
la siguiente falla. Sin darle 
un seguimiento ni manteni-
miento en serio. Sobre la calle 
17, por 12 y 14 hay un trans-
formador que seguido explota 
y no lo cambian”, condenó.

Con el aumento del calor, 
comentó Mariko, las fallas de 
luces se hicieron cada vez más 

frecuentes, así que las y los 
vecinos se organizaron para 
elaborar un escrito que la ma-
yoría firmó y se envió a las 
oficinas de la empresa.

Dicho documento fue reci-
bido un 17 de mayo con la pe-
tición de que revisen el trans-
formador y lo cambien, lo que 
a la fecha no ha sucedido.

“La última vez, el domingo 
pasado, por la noche la luz 
estuvo intermitente, se fue y 
regresó como cinco veces se-
guidas. El lunes por la noche 
se fue a eso de las 21 horas, 
entonces los vecinos se orga-
nizaron para cerrar la avenida 
Quetzalcóatl y otros accesos a 
la colonia, porque, según su-
pimos, la falla se presentó en 
casi todos los Vergeles”.

Ese día, recordó, algunos 
vecinos prendieron fuego 
en sus esquinas a pilas de 
basura y otros objetos que 
también representan un 
problema para la comuni-
dad a razón de una estra-
tegia de descacharrización 
que consideró fallida.

“El martes por la mañana 
yo me enteré por una vecina 
que estaban manifestándose 
en Quetzalcóatl y fuimos 
como a las 7 de la mañana, ahí 
nos enteramos de todo lo que 
había pasado por la noche”, 
señaló Lugo García.

Los bomberos acudieron 
al sitio para mitigar el fuego; 
y también agredieron a al-
gunas de las personas que se 
manifestaban: “En fin, por la 

mañana del martes también 
hubo algunos incidentes me-
nores. Nada grave”.

“Para el medio día un 
camión de la CFE vino a la 
colonia y estuvo revisando 
el transformador de la calle 
17, entre 12 y 14. Pusieron 
unos cuantos separadores en 
el cableado, podaron algunos 
árboles que chocaban con 
los cables y, finalmente, en 
el transformador cambiaron 
un cable de cobre”.

El servicio se reesta-
bleció, dijo, a las 13 horas 
con la promesa de que no 
habría más fallas; y de ser 
así, la compañía solicitará 
el cambio de transformador. 
Mientras tanto, concluyó, se 
continúa a la expectativa.

Vecinos de Mérida, a la expectativa por fallas en suministro eléctrico

JUAN MANUEL CONTRERAS

MÉRIDA

En Umán, primer centro de distribución 
de Mercado Libre en el sureste del país 
DE LA REDACCIÓN

MÉRIDA

▲ Junto con el director general de Mercado Libre en México, David Geisen, el gobernador
Mauricio Vila cortó el listón inaugural de las instalaciones. Foto gobierno de Yucatán
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Este miércoles, el Congreso 
del Estado de Yucatán recibió 
a infantes de la entidad que 
acudieron al Parlamento de 
Niñas y Niños de México en 
el pasado mes de mayo —en 
la Ciudad de México—, desta-
cando su importancia en la 
democracia del país.

Romina Cristina Kuk Uc, 
legisladora por un día de Mo-
tul, a sus 10 años, expresó 
que en el Parlamento de Ni-
ñas y Niños de México, par-
ticipó en una comisión abor-
dando temas como maltrato 
infantil y maltrato animal.

Resaltó que desde la in-
fancia tienen el derecho a la 
escucha, amor, atenciones y 
respeto a su opinión. “Lo que 
me parece más importante 
es que la opinión de las niñas 
y los niños sea escuchada y 
respetada para que podamos 
expresarnos libremente”.

Desde su mirada, per-
mitirles esto, implica tam-
bién poder manifestarse si 
alguien les hace daño. “Mi 
aprendizaje en esta partici-
pación fue sobre los dere-
chos de las niñas y los niños”.

Dominic de Jesús Mi-
randa, también legislador 
infantil, expresó que du-
rante el parlamento les 
motivaron a siempre es-
forzarse, además, dijo que 
tomaron el espacio para le-
vantar la voz y solicitar más 
trabajadoras y trabajadores 
sociales para la detección y 
atención de las y los niños.

Luis Guillermo de San 
Denis Alvarado Díaz, vocal 
ejecutivo de la Junta Local 
Ejecutiva de Yucatán del Ins-
tituto Nacional Electora (INE), 
destacó que actualmente 
cuentan con proyectos que 
“pretenden construir ciuda-
danía, fortalecer los valores 
democráticos y el interés de 
la ciudadanía por este régi-
men democrático que nos 
permite defender derechos 
y la participación de todas y 
todos; ¡y qué mejor manera 
de construir ciudadanía, que 
hacerlo desde y con la niñez!”.

Sensibilizó que en gene-
raciones pasadas no existían 
este tipo de espacios para 
las infancias y no lograban 
comprender qué es lo que 
hace la diputación, qué es 
una comisión legislativa, “no 
sabíamos qué eran y cuáles 
eran nuestros derechos”.

Con esto, celebró que 
exista este tipo de aper-
tura para las generaciones 
actuales, pues “están enca-
minando sus competitivi-
dades para reivindicar el 
trabajo en equipo”. Desde 
su visión, la gente adulta 

tiene mucho que aprender 
de eso, “tenemos que re-
forzar la legislación, para 
fortalecer las acciones en 
pro del cuidado y el empo-
deramiento de la niñez”.

El diputado Víctor Hugo 
Lozano Poveda, presidente 
de la Junta de Gobierno y 
Coordinación Política del 
Congreso del Estado, refi-
rió que permitir que las y 
los niños asistan al parla-
mento es una oportunidad 
para escuchar sus voces y 
tomarlas en cuenta en las 
decisiones del país y, par-

ticularmente, de Yucatán. 
“Les reconozco mucho que 
ustedes hayan hecho apor-
taciones, les reconozco mu-
cho que hayan participado 
llevando en alto el nombre 
de Yucatán”, dijo.

Dijo que en el Congreso 
local les reciben con alegría, 
pero también con el compro-
miso de atender todo lo que 
expresaron y ahora está con-
tenido en un libro.

“Vamos a trabajar muy 
fuerte en que todo lo que ex-
presan ustedes ahí lo podamos 
traducir en acciones positivas”.

Niñas y niños cuentan sus experiencias 
en la legislatura infantil ante Congreso

CECILIA ABREU

MÉRIDA

Los infantes acudieron al parlamento celebrado el pasado mayo en la Ciudad de 

México // Romina Kuk decidió abordar ante el pleno el matrato infantil y animal

▲ Dominic de Jesús Miranda, legislador infantil, expresó que tomaron el espacio para levantar la voz y solicitar más traba-
jadoras y trabajadores sociales para la detección y atención de las y los niños. Foto Congreso de Yucatán

Trabajaremos 

“fuerte en que 

todo lo que 

expresan lo 

podamos traducir 

en acciones”



La Universidad Modelo realizó 
este miércoles la Expotrónica 
2023, evento con el que cada 
año buscan dar a conocer el 
trabajo de las y los estudiantes 
de la Escuela de Ingeniería de 
esa casa de estudios.

Raúl Chiu Nazarala, di-
rector de la escuela, detalló 
que en esta edición mues-
tran 57 proyectos, 31 car-
teles y 23 presentaciones 
orales realizados por los 
alumnos de ingeniería au-
tomotriz, biomédica, desa-
rrollo de tecnologías y soft-
ware, energía y petróleo, 
logística y mecatrónica

“Cada quien hace en su 
carrera diferentes cosas, 
pero esto no es una compe-
tencia, es una feria”, explicó.

Sin embargo, sí hay un 
jurado, conformado por per-
sonas externas a la institu-
ción educativa —Bepensa, Co-
nalep, Tecnológico de Mérida, 
entre otras— para reconocer 
a los mejores proyectos.

Además de distinguir a 
los primeros tres lugares de 
cada categoría participante, 
también entregan un recono-
cimiento por carrera, seleccio-
nando al alumno o alumna 
con el cual no solamente to-
man en cuenta el producto 
final, sino también el proceso 
que vivió cada participante en 
la realización del mismo. 

Con este último distin-
tivo nombran al ingeniero 
o ingeniera Modelo de cada
carrera, por ejemplo: Inge-
niera Logística Modelo.

A las y los estudiantes, 
dijo, les motivan para “ven-
der su idea” ante un público 
que desconoce lo que reali-
zaron. Este espacio, señaló, 
les permite demostrar sus 
capacidades, especialmente 
porque la carrera está ba-
sada en aprender haciendo.

El producto final, dijo, no 
tiene que ser un proyecto 
físico, pues también pueden 
realizar investigaciones y es 

precisamente por ello que 
cuentan con la categoría de 
carteles y presentación oral 
“para mostrarle a toda la co-
munidad modelista qué es lo 
que somos capaces de hacer”.

En el evento participan 
todos los semestres, sin distin-
ción; esta diversidad motiva al 
estudiantado, pues desde los 
primeros semestres logran vi-
sualizar de qué serán capaces 
cuando avancen en la carrera.

La realización del proyecto 
forma parte de una materia 

del pensum de estudios y aun-
que la participación en la Ex-
potrónica no es obligatoria 80 
por ciento del alumnado está 
participando este 2023, señaló 
el director de la escuela.

Ilse Santos, estudiante 
del cuarto semestre de inge-
niería biomédica, contó que 
su proyecto consistió en una 
bomba de infusión.

El proyecto fue elegido 
tras realizar una encuesta en 
hospitales de segundo nivel 
de la ciudad, identificando 

que el personal de enferme-
ría tiene una carga laboral 
muy fuerte, por lo cual in-
cluso llegan a cometer erro-
res humanos en las dosis que 
requieren las y los pacientes. 

En su investigación de 
campo les informaron que 
únicamente cada 52 camas 
cuentan con una bomba de 
infusión, debido a que el pre-
cio de las mismas asciende 
hasta los 50 mil pesos.

“Uno de nuestros obje-
tivos era hacer una bomba 

de infusión más económica 
y accesible”, señaló la es-
tudiante y lo consiguieron 
pues la que realizaron tuvo 
un costo de mil 100 pesos.

También reveló que este 
dispositivo tienen la fun-
ción de suministrar me-
dicamento intravenoso, 
siendo una herramienta 
importante para controlar 
las dosis exactas. La que 
ellas hicieron suministra 
hasta 50 mililitros a través 
de una jeringa.

Proyectos de futuros ingenieros de la 
Universidad Modelo, en Expotrónica

CECILIA ABREU

MÉRIDA

▲ Aunque la participación en la Expotrónica no es obligatoria, 80 por ciento del alumnado formó parte de la feria. Foto Cecilia Abreu

Se trata de un evento anual con el que se busca dar a conocer el trabajo de las 

y los estudiantes // Jurado externo al plantel reconoció a los mejores trabajos
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El ayuntamiento que enca-
beza Renán Barrera Concha 
implementa estrategias para 
cuidar de los animales que 
habitan en los zoológicos de 
Mérida en esta temporada 
de altas temperaturas.

El programa de Enrique-
cimiento Ambiental se im-
plementa en los zoológicos 
del Centenario y el Parque 
Bicentenario Animaya, que 
tiene como objetivo cuidar 
la salud de los animales, así 
como brindarles espacios 
adecuados, lo cual dismi-
nuye los factores de estrés.

“El trabajo que realiza 
nuestro equipo técnico, 
conformado por biólogos 
y veterinarios, es funda-
mental en la época de altas 
temperaturas, ya que ellos 
están al pendiente de las 
necesidades de los anima-
les. También, se busca que 
nuestras especies tengan 
los cuidados en el espacio 
en el que se mueven todos 
los días, además de procu-
rar su desarrollo sicológico 
y motriz”, dijo el alcalde.

Como parte de este pro-
grama, se elaboran paletas 
heladas para las diferentes 
especies que habitan el zoo-
lógico. “Las paletas tienen 
diferentes formas, tamaño 
y contenido dependiendo 
del animal al que se le va 
a dar; se elaboran de carne 
o de frutas y se busca una
consistencia diferente para
que sea algo distinto a su
dieta diaria”, resaltó.

Dependiendo de las ne-
cesidades de cada especie se 
hacen cambios en la rutina 
como es la inclusión en la 

dieta de frutas como sandía, 
melón y naranja, ricas en 
vitamina C, las cuales se les 
ofrecen frías y con visto-
sas formas para llamar su 
atención.

Estas paletas también 
incluyen carne, sangre, in-
sectos, hojas de ramón, en-
tre otras, para las diferentes 
especies, con las cuales no 
sólo mitigan el calor, sino 
también les entretienen.

El director de Servicios 
Públicos Municipales, José 
Collado Soberanis, señaló 
que específicamente, en esta 
temporada de calor, también 
se realiza un mantenimiento 
constante de cada una de las 
áreas de los zoológicos.

“Nuestro equipo en el par-
que se encarga de regar las 
diferentes áreas, colocamos 
palapas, toldos y lonas. Tam-
bién acondicionamos espa-
cios con más plantas para que 
los animales tengan sombra; 
aumentamos el nivel de agua 
de los estanques, lagos y abre-
vaderos”, abundó.

Asimismo, previendo 
el aumento de afluencia en 
ambos zoológicos, Walter 
Rosado, biólogo encargado 
del área de Enriquecimiento 
Ambiental, exhortó a las y los 
visitantes, a cuidar la fauna 
que habita estos espacios.

“Queremos brindar una 
mejor atención a todas y to-
dospero es importante que 
no aumentemos los niveles 
de estrés de los especíme-
nes, por lo que invitamos a 
no gritar y a no golpear los 
cercos, ni tampoco a alimen-
tarlos”, recalcó.

Las especies dentro del 
Centenario reportaron un 
crecimiento, debido a que 
este año se registraron tres 
nacimientos: un lémur cola 
anillada, un mono patas y 
un papión sagrado, gracias 
a los intercambios y la re-
lación que existen entre los 
diferentes zoológicos del 
país, además que los exis-
tentes en Mérida pertene-
cen a la Asociación de Zoo-
lógicos, Criaderos y Acua-
rios de México (AZCAM).

El horario para visitar el 
Parque Zoológico del Cente-
nario y Animaya es de mar-
tes a domingo de 8 a 17 horas.

Ante ola de calor, municipio refuerza 
cuidados y atención a fauna silvestre
DE LA REDACCIÓN

MÉRIDA

▲ Los animales que habitan en los zoológicos de Mérida reciben, entre otras atenciones,
paletas heladas de carne o frutas, dependiendo de la especie. Foto ayuntamiento de Mérida

El programa de 

Enriquecimiento 

Ambiental se 

implementa en 

el Centenario y 

Animaya
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Fundamentales para el magisterio 
yucateco, salarios y servicio médico

El próximo 20 de junio se 
llevarán a cabo las elecciones 
para elegir a las directivas 
seccionales del Sindicato Na-
cional de Trabajadores de la 
Educación (SNTE) en su Sec-
ción 33. BJ Emanuel Gonzá-
lez es uno de los aspirantes a 
candidato; y para él, los sala-
rios y el servicio médico son 
los temas más apremiantes 
para el magisterio yucateco.

Para este proceso, explicó 
en entrevista, se van a colocar 
85 Asambleas Delegacionales 
Electivas (Ades) que fungirán 
como casillas; y un grupo de 
maestros pertenecientes a las 
delegaciones podrá votar en 
cada una de ellas.

El profesor González ase-
guró que propone un pro-
yecto de renovación con 
maestros de base activos en 
sus escuelas; y que conocen 
a la perfección las necesida-
des de los trabajes, pues las 
viven todos los días.

“Sabemos cuáles son los 
problemas en la situación de 
los créditos personales; las citas 
médicas que no salen; y la aten-
ción a especialidades”, abundó.

De igual modo, men-
cionó, conoce las proble-
máticas relacionadas con el 
tema de los medicamentos 
y tiene un plan para solucio-
nar estas situaciones.

“Nuestro plan de trabajo 
es innovador, pues venimos 
con gente no solamente jo-
ven; sino también con amplia 
experiencia y un gran sentido 
de servicio”, sentenció.

Para el aspirante a candi-
dato, en Yucatán los maestros 
han demostrado que están 
preparados y participan en 
los procesos de evaluación y 
promoción.

“Sin embargo también es 
muy evidente que ese recono-
cimiento no se ve plasmado en 
los beneficios que reciben”.

JUAN MANUEL CONTRERAS

MÉRIDA

El próximo 20 de junio serán las elecciones para directivas del SNTE Sección 33; 

se colocarán 85 Asambleas Delegacionales Electivas que fungirán como casillas

DOCENTES ELEGIRÁN DIRIGENCIAS SECCIONALES
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En Q. Roo exhortan a cuidar salud de 
animales de compañía por ola de calor

Los seres humanos cuen-
tan con un sistema que le 
permite, hasta cierto punto, 
regular su temperatura, in-
cluso el sudor es una forma 
de adaptarse al clima; sin 
embargo, la mayoría de los 
animales no pueden ha-
cerlo, lo que los pone en ma-
yor riesgo cuando hay altas 
temperaturas, como ocurre 
actualmente en varios es-
tados de México, incluido 
Quintana Roo.

Edith San Martín Rodrí-
guez, médica veterinaria 
en la clínica Vets in Action, 
ubicada en Cancún, especi-
ficó que los perros pueden 
sudar -aunque poco- a tra-
vés de las almohaditas de 
sus patas, también pueden 
compensar la temperatura 

con el jadeo, pero en general 
cuentan con un mal sistema 
de enfriamiento.

“Yo siempre les digo: el 
sudor es una bendición, 
apestosa, pero bendición, 
el sudar es una maravilla 
porque tenemos un sistema 
que nos moja y el viento 
aunque sea pequeño o poco 
nos refresca y es un gran 
sistema, pero los perros y 
muchos animales no tienen 
ese sistema. Entonces si no-
sotros nos tenemos que cui-
dar, ellos tienen que estar 
mucho más cuidados”, com-
partió la médica.

Por ello, cuando se tie-
nen olas de calor como la 
que actualmente se siente 
en gran parte del país los 
peludos quedan indefensos, 
resienten mucho las altas 
temperaturas y tienen mu-
chas posibilidades de sufrir 
un choque calórico.

Ante esto, la principal 
recomendación de la vete-
rinaria es que estén siempre 
en un lugar fresco y que 
salgan a pasear muy tem-
prano o ya muy noche, que 
no salgan a hacer ejercicios 
después de las 9 o 10 de 
la mañana, tal vez salir al 
baño de una forma tran-
quila, pero que no se agiten 
mucho, porque incluso por 
la tarde, cuando empieza a 
bajar el sol, el suelo sigue 
caliente y eso debe tomarse 
en cuenta.

“Puede haber huellitas 
(patitas) quemadas y de-
más, porque sí el sol es muy 
intenso. Yo opino que si 
están acostumbrados a sa-
lir al baño, está bien, pero 
tranquilo, sin correr, no se 
trata de hacer ejercicio; sa-
len a hacer pipí, popó y se 
regresan a su casa, porque 
ellos no logran compensar 

y los perros se mueren y se 
mueren con mucha facili-
dad”, advirtió.

Para identificar cuando 
una mascota está por sufrir 
un choque calórico, dio las 
siguientes señales de alerta: 
se le nota agobiado, el am-
biente ya no le importa, sólo 
quiere echarse y en esos ca-
sos lo que se debe hacer en 
primer lugar es enfriarla y 
acudir por atención médica.

“Nosotros (en la clínica) 
los bañamos con agua fría y 
les damos atención médica; 
es muy importante porque 
hay cambios en el PH de la 
sangre, todo un problema 
metabólico, pero lo primero 
es enfriarlos a como dé lu-
gar, pueden poner hielo, el 
chiste es bajar la tempera-
tura como sea, un ventila-
dor y mojarlos, pero lo ideal 
sería que no llegaran a esta 
situación”, enfatizó.

Lo mismo ocurre con los 
gatitos, aunque la gran di-
ferencia es que los gatos no 
salen a hacer ejercicio con 
sus dueños, son más libres, 
no se dejan manejar como 
los perros y hay menos po-
sibilidades de que pasen por 
una situación así. 

“Siempre decimos: ‘sudé 
como puerco’, pero los puer-
cos no sudan, los caballos sí, 
pero los cochinitos no, en-
tonces si tienen ese tipo de 
mascotas se les debe cuidar 
igual. En general hay que 
aprender a observar y un 
poco a respetar, no todos so-
mos humanos y cada especie 
tiene sus ventajas, desventa-
jas, hay que aprender, por-
que como humanos creemos 
que si podemos hacer algo 
ellos también, pero no, y un 
día puede darles un choque 
calórico, entonces debemos 
respetarlos”, exhortó.

ANA RAMÍREZ

CANCÚN

 Muchos de los animales de compañía no cuentan con un sistema para autorregular su temperatura, como los humanos tienen la sudoración, por lo que es 
de suma importancia mantenerlos hidratados y en lugares frescos, así como acudir al veterinario ante cualquier señal de un choque calórico. Foto Ana Ramírez

La principal recomendación es mantener a perros y gatos en un espacio fresco
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El calor intenso puede causar desde 
deshidratación hasta la muerte: IMSS

La temporada de calor puede 
provocar desde deshidrata-
ción leve hasta consecuen-
cias más severas como golpe 
de calor e incluso la muerte, 
por lo que es de suma im-
portancia tomar medidas 
preventivas, recomendó José 
Daniel Sánchez Viveros, ur-
genciólogo y jefe del Servicio 
de Urgencias del Hospital Ge-
neral Regional número 17 del 
Seguro Social en Cancún.

“El golpe de calor es com-
plicado a veces de diagnos-
ticar porque no siempre se 
presenta de inmediato; el ser 
humano puede presentar es-
tos síntomas días o incluso 
una o dos semanas después 
de la exposición al sol. Puede 
llegar a ser muy grave, puede 
generar alteraciones neuro-
lógicas, confusión, letargo 
y el problema es que puede 
causar disfunción en los ór-
ganos”, describió.

Actualmente Quintana 
Roo es uno de los estados 
donde se siente una ola de ca-
lor muy intensa. Tan sólo para 

este miércoles 14 de junio el 
pronóstico de la Coordinación 
Estatal de Protección Civil 
(Coeproc) fue de temperaturas 
mínimas de entre 25 a 27 gra-
dos Centígrados y máximas 
de entre 37 a 39 grados, con 
sensación térmica al medio-
día de 46 grados.

De acuerdo con el espe-
cialista, habitualmente las 

personas presentan fiebres 
muy altas, porque el cuerpo 
humano va acumulando toda 
esa energía radial en el cuerpo 
y eso va alterando la fisiología, 
pues si bien en el cerebro hay 
un centro termorregulador 
que se encarga de controlar la 
temperatura corporal y genera 
diferentes mecanismos para 
mantener una temperatura 

acorde al cuerpo, la exposición 
excesiva modifica el termos-
tato, esto sumado a los riesgos 
por quemaduras cutáneas e in-
cluso complicaciones más se-
veras como el cáncer en la piel.

“Mientras el paciente se 
mantenga bien hidratado el 
cuerpo humano tiene capaci-
dad de ir manejando estas car-
gas de calor, porque la hidrata-

ción, la transpiración, la circu-
lación que tenemos en nuestro 
cuerpo, todo eso va generando 
ese defecto de radiador, enton-
ces se va compensando, el pro-
blema es cuando los pacientes 
son adultos mayores o pediá-
tricos, sobre todo menores de 
cinco años, que no tienen la 
misma capacidad para mane-
jarlo”, especificó.

Por ello, hizo énfasis en 
que la hidratación se tiene que 
mantener en todo momento 
y debe ser con agua natural, 
porque líquidos azucarados 
como refrescos, aguas endul-
zadas, jugos e incluso bebidas 
con sustitutos de azúcar no 
son idóneos para hidratar y 
un parámetro para identificar 
deshidratación es el color de la 
orina: entre más clara mejor 
hidratación se tiene.

También recomendó no 
exponerse a los rayos del sol 
en horas pico, que es del me-
diodía a las tres de la tarde, 
acudir a la playa por la ma-
ñana, cuando la cantidad de 
radiación es menor, además 
de no exceder los tiempos de 
exposición e hidratarse du-
rante todo el tiempo que se 
esté en la arena.

ANA RAMÍREZ

CANCÚN

 Se recomienda no exponerse a los rayos del sol en horas pico, que es del mediodía a las tres de la tarde, 
acudir a la playa por la mañana, cuando la cantidad de radiación es menor, además de no exceder los tiem-
pos de exposición e hidratarse durante todo el tiempo que se esté en la arena. Foto Juan Manuel Valdivia

Quintana Roo es uno de los estados que está padeciendo por las altas temperaturas

Pronostica especialista en Meteorología tropical de la 
UNAM que continúe onda de calor los siguientes 15 días

La onda de calor que 
actualmente afecta al te-
rritorio nacional se prevé 
que continué durante los si-
guientes 15 días, de acuerdo 
con diversos modelos cli-
matológicos, y en julio se 
presentaría una cuarta 
onda, por lo que las lluvias 
se aplazarían, indicó Víctor 
Manuel Torres Puente, es-
pecialista en Meteorología 
tropical de la UNAM.

Consideró que la situa-
ción actual está muy por 

arriba de lo normal, se es-
peraba que en junio hu-
biera un sistema de lluvias, 
lo que puede indicar que 
el cambio climático podría 
estar asociado, aunque esto 
aún se estudia.

Explicó que el actual 
régimen de calor se debe 
a una oscilación tropi-
cal, Madden-Julian, que 
se propaga al oeste, nace 
en el océano Índico, dura 
hasta 60 días, se mueve 
lentamente y en unos días 
se prevé que sea neutra. 
Hasta ahora hay valores 
de nubosidad muy bajos, 
habría unos sistemas tro-

picales sobre el sureste 
mexicano que podría ayu-
dar, pero a partir del pri-
mero de julio podría venir 
otra onda de calor, similar 
en magnitud, pero aún es 
un pronóstico reservado.

Las ondas de calor 
como la de este año, se 
han presentado en años 
anteriores, pero hay un 
incremento de ellas en la 
Ciudad de México debido 
al fenómeno de islas de 
calor, una de las zonas 
que más se han calentado 
y áreas de Chiapas, y la 
tendencia a largo plazo es 
un aumento muy fuerte 

de la temperatura en el 
centro del país, sostuvo 
Benjamín Martínez Ló-
pez, investigador del de-
partamento de Ciencias 
Atmosféricas, durante 
una conferencia virtual 
convocada por la UNAM.

El calor deja impactos 
en la agricultura, ocasiona 
daños a los cultivos; pro-
voca incendios forestales 
y consecuencias de conta-
minación regional, y oca-
siona que hay un pico de 
consumo eléctrico por el 
uso de acondicionadores 
de aire, dijo Graciela Bini-
melis de Raga, del Grupo 

de Interacción Micro y 
Mesoescala.

Recordó que en mayo de 
1998 se presentaron 13 días 
con temperaturas superio-
res a 30 grados, y en 2003 
del 2 al 8 de mayo se pre-
sentó una situación similar, 
y ocurrieron después del fe-
nómeno del Niño. Dijo que 
se han observado aumentos 
de temperatura en eventos 
extremos, tendencias de 
temperatura extrema, en 
las ciudades se agrega la isla 
de calor y el calentamiento 
global, el porcentaje de días 
superiores se ha casi dupli-
cado desde 1970.

ANGÉLICA ENCISO L.

CIUDAD DE MÉXICO
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T
WELVE OF THE nine-
teen countries of Latin 
America are now run by 
“leftist” governments.

THE SO-CALLED “PINK tide” is 
really not a shift to what used 
to be the left. Three (Venezuela, 
Cuba, and Nicaragua) are repres-
sive far left dictatorships with 
militaries that run the economies 
and, in the case of Venezuela and 
Nicaragua, significant private 
sector interests that share eco-
nomic power with the military 
and the political establishment.

OTHER “LEFTIST” GOVERN-

MENTS, such as Argentina and 
Bolivia, are more populist than 
truly leftist. Most of their leaders 
are demagogic and prisoners of an 
ideology that has never produced 
the wealth necessary to create 
economies that can truly lift their 
people out of poverty and bless 
them with excellent health and 
educational systems and true free-
doms of expression, assembly, and 
a free and fair electoral system.

THE RUSSO-UKRAINIAN war 
has brought out in sharp relief the 
trend for “leftist” Latin American 
governments to support Russia 
and Iran – a religious theocracy 
with little leftist ideology.

RUSSIAN PRESIDENT PUTIN 
is a role model for any would-be 
autocrat. He runs Russia with the 
same iron grip as Maduro runs 
Venezuela, Diaz-Canel runs Cuba, 
and Ortega runs Nicaragua. He op-
presses and jails opposition leaders 
much like they do, and wins “elec-
tion” after “election” with massive 

majorities – all rigged and devoid of 
any strong opposition leaders.

WHAT IS STRANGE is that Pu-
tin is a right-wing dictator who 
runs Russia with a compliant 
oligarchy – yet these leaders 
treat him like a kindred soul. 

PUTIN LEADS THE anti-Western 
world against the United States 
and its allies, and the United Sta-
tes is the Latin American left’s 
historical enemy. As well, Russia 
is a cheap source for weapons, te-
chnology, and energy. Latin Ame-
rican governments are used to 
dealing with Western boycotts as 
they have demonstrated by their 
trade with Cuba and Venezuela.

PUTIN ALSO DOESN’T demand 
democratic institutions or res-
pect for human rights and free-
dom of expression. On the con-
trary, it provides a model that 
many of the leaders seek to im-
plement in their own countries.

NOT ALL LATIN American lef-
tists support the dictatorships. At 
a recent meeting of Latin Ame-
rican leaders, Brazilian president 
Lula da Silva said that Venezuela 
must disseminate its “narrative” 
on the political and economic si-
tuation to counteract the negative 
narratives made by opponents in 
the international scenario.

THIS WAS IMMEDIATELY repu-
diated by Chile’s Socialist Presi-
dent Gabriel Boric who said that 
“… the human rights situation 
in Venezuela is not a narrative 
construction, it is a reality, it is 
serious, and I had the opportu-
nity to see, I saw the horror of 
Venezuelans. This issue requires 
a firm position”. He was followed 
by Uruguay’s centrist President 
Luis LaCalle Pou who said “I was 
surprised when it was said that 
what is happening in Venezuela 
is a narrative. You already know 
what we think about Venezuela 
and the Venezuelan government”.

CHILE’S BORIC IS probably the only 
leftist leader who operates in the 
21st century. Latin America’s left 
appears stuck in the sixties when 
the Soviet Union was the prime mo-
del for leftist revolutionaries, and 
they marched lockstep with Mos-
cow. He governs with a Pinochet era 
constitution and his recent effort to 
change it was rebuffed in a referen-
dum that he did not try to control 
and whose outcome he respected.

CAN THE LATIN American left 
create governance models that 
respect human rights and demo-
cratic freedoms as well as lift the 
marginalized out of poverty? Can 
they follow Boric and create a 
new leftist narrative, or will they 
forever be trapped in the amber 
of their highly discredited 20th 
century Marxist ideology?

FOR NOW, THE answer appears 
to be a resounding “no!”.
 
edelbuey@gmail.com

The Latin American Left

EDUARDO DEL BUEY

IN YOUR OWN LANGUAGE

▲ “The so-called ‘pink tide’ is really not a shift to what used to be the left. Three (Venezuela, Cuba, and Nicaragua) are 
repressive far left dictatorships with militaries that run the economies and, in the case of Venezuela and Nicaragua, signi-
ficant private sector interests that share economic power with the military and the political establishment”. Foto ReutersThe Russo-Ukrainian 

war has brought 
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Latin American 

governments to 

support Russia and 

Iran – a religious
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U
NA ASPIRACIÓN UNI-
VERSAL en el derecho 
es que las leyes deben 
hacerse para el bien 

común y que al obedecerlas se 
contribuye a un clima de convi-
vencia armónica en la sociedad. 
Sin embargo, la naturaleza de la 
legislación es que obedece a la cir-
cunstancia, al tiempo en que fue 
creada, y es siempre perfectible.

EN EL SIGLO XIX mexicano, la re-
volución de Ayutla marca un mo-
mento clave en la formación del 
Estado mexicano, pues dio pie al 
Congreso que promulgó la Constitu-
ción de 1857. Esta generación de po-
líticos consiguió finalmente lo que 
sus antecesores liberales buscaron: 
separar al Estado de cualquier credo 
religioso, y entre su obra legislativa 
se encuentra la Ley sobre la Liber-
tad de Cultos (4 de diciembre de 
1860), que permitió a los individuos 
practicar el credo de su elección y 
también prohibió la celebración de 
ceremonias fuera de los templos.

A LA VIOLENCIA de la Interven-
ción francesa y después las rebe-
liones de La Noria y Tuxtepec, su-
cedió el gobierno de Porfirio Díaz 
que se distinguió por una relativa 
paz de la que se ha dicho resultó 
también de un acuerdo para no 
aplicar las Leyes de Reforma. Du-
rante el porfiriato, sin embargo, 
la noción de ser liberal tomó dos 
vertientes: ser partidario de don 
Porfirio y ser anticlerical. Estas 
posturas no eran mutuamente 
excluyentes, pero a principios del 
siglo XX, la oposición a Díaz en-
contró partidarios entre grupos 
anticlericales.

EN YUCATÁN, EL principal grupo 
anticlerical fue desplazado del go-
bierno en 1897. Unos años des-

pués, un semanario dirigido por 
Carlos P. Escoffié Zetina se identi-
ficaba como contrario a la Iglesia 
católica, crítico del arzobispo Mar-
tín Tritschler y Córdova y cam-
peón de las Leyes de Reforma.

ASÍ, EN SU número del 13 de no-
viembre de 1904, El Padre Claren-

cio daba una pequeña nota en su 
penúltima página, titulada “Cómo 
se cumplen las Leyes de Reforma”. 
No obstante el tamaño, la noticia 
mereció la caricatura de la contra-
portada; así de valioso era el tema 
anticlerical para este semanario.

LA NOTA DABA cuenta de cómo 
el cura párroco de Tekantó regresó 
de un pequeño viaje llevando la 
custodia “para celebrar en su pa-
rroquia las ‘cuarenta horas’”. En 
lugar de llegar directamente a la 
casa cural, el sacerdote descen-
dió del carruaje unas tres cuadras 
antes de llegar a la iglesia, en un 
punto donde le esperaba un grupo 
de beatas “de todas clases y tama-
ños”. Previamente, el religioso se 
había revestido con ropas talares 
y ya con los fieles “tomando en la 
mano la custodia, emprendió á pié 
y á media calle, la marcha á guisa 
de procesión”.

SEGÚN LA CRÓNICA, “la aglo-
meración y la lentitud con que la 
gente marchaban [sic] era tal que 
el carruaje de un señor Osorio que 
venía de la hacienda Xolká tuvo 
que graduar su paso, perjudicán-
dose el pasajero que debía tomar 
el tren, el cual no pudo alcanzar”.

PARA EL PADRE Clarencio, estas 
noticias significaban escándalo. 
Las autoridades permitían la vio-
lación de las Leyes de Reforma. Sin 
embargo, en ese tiempo, también 
se había alcanzado un nivel de 
convivencia más sano entre go-
bierno e Iglesia, y los gobernados 
también conciliaban los deberes 
ciudadanos con la devoción; ha-

bían pasado más de 40 años de 
la creación del Registro Civil y 
más de una generación tenía acta 
de nacimiento y fe de bautizo al 
mismo tiempo.

LA CARICATURA PRETENDE ser 
una instantánea del momento: la 
multitud rodea a un sacerdote que 
se antoja muy pequeño para llevar 
la custodia del Santísimo en proce-
sión, mientras se impide el paso del 
carruaje tirado por mulas. En el texto 
acompañante, el segundo párrafo 
destaca: “Causan escándalo inmenso 
pues las beatas alumbraban con velas 
de cera y cebo, y los funcionarios pú-
blicos… Señores, pues ‘nada vieron’”.

A MÁS DE un siglo de distancia, vale 
la pena preguntarse si es deseable 
una nueva ley que, al igual que la 
de 1860, prohíba la celebración de 
ceremonias religiosas fuera de los 
templos. Imaginemos cuántas bodas 
en la playa o en los cenotes tendrían 
que cancelarse. Y en cuanto a salir 
a la calle portando algún distintivo, 
¿qué tan diferente es ser ministro 
de un culto a llevar un uniforme de 
trabajo? Ambas personas estarían 
utilizando su vestimenta de trabajo.

felipe@lajornadamaya.mx

Hacer cumplir las leyes…
FELIPE ESCALANTE

NOTICIAS DE OTROS TIEMPOS

▲ “La caricatura pretende ser una instantánea del momento: la multitud rodea a un sacerdote que se antoja muy pequeño para 
llevar la custodia del Santísimo en procesión”. Caricatura: Escoffié, El Padre Clarencio, 13 de noviembre de 1904, contraportada

El gobierno porfirista 

se distinguió por una 

relativa paz de la que 

resultó un acuerdo 

para no aplicar las 

Leyes de Reforma

En ese tiempo se 
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nivel de convivencia 

más sano entre 

gobierno e iglesia
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S
IN RESPETO AL electorado 
los partidos opositores al 
gobierno federal actual, di-
funden propaganda política 

carente de propuestas, con con-
tenidos engañosos que sólo privi-
legian su odio y exhiben su baja 
calidad ética y política.

ES MUY PENOSO, pero en los he-
chos lo que existe en México es una 
oposición que utiliza cuantiosos re-
cursos públicos, pero que no reali-
zan adecuadamente su trabajo que 
tendría que ser evidenciar errores, 
fallos, desvíos del gobierno en sus 
acciones, comportamiento y obras. 
Todo eso apegados a la realidad.

SIN EMBARGO, A la oposición 
mexicana actual, le parece más 
atractivo mentir, y lo peor, creen 
que con mentiras puede conven-
cer al electorado para ganar elec-
ciones, lo cual ha sido una falacia 
desmentida en los hechos y  han 

perdido 23 gubernaturas de un total 
de 32 con las que cuenta el país. 
Morena tiene 22 gubernaturas y su 
aliado el Partido Verde gobierna en 
San Luis Potosí. La oposición aliada 
electoralmente en Va por México 
liderada por el magnate salinista, 
Claudio X. González con el PRI, PAN 
y PRD sólo tiene siete gubernaturas: 
Durango y Coahuila en manos del 
PRI, y Chihuahua, Aguas Calientes, 
Guanajuato, Querétaro y Yucatán 
en manos del PAN. A Nuevo León 
y Jalisco los gobierna Movimiento 
Ciudadano que no forma, ni quiere 
formar, parte de la alianza opositora.

CON LOS MISMOS a la cabeza, sin 
darle espacio a sus bases, PRI, PAN 
y el casi extinto PRD, quieren tener 
resultados distintos, que les sean fa-
vorables y ganen elecciones, pero 
siguen con las mismas acciones y 
conductas y estrategias. No les im-
porta exhibirse, siguen mintiendo, 
menospreciando al electorado y la 
capacidad del gobierno actual para 
desmentirlos, lo cual sucede siempre, 
como un cuento de nunca acabar.

LO PEOR ES que utilizan recursos 
públicos, de los cuales gastaron de 
octubre de 2022 a marzo de 2023 la 
cantidad de 53 millones de pesos en 
sus promocionales. El PRD publica 
un promocional donde defenestra 
obras de AMLO:  el Tren Maya, el 
aeropuerto Felipe Ángeles, la refine-
ría Dos Bocas como si se tratara de 
dinero tirado a la basura mientras 
el país esta hundido en la inflación. 
El Tren Maya según estudios de la 
ONU generará desarrollo y bienes-
tar en el sur de México, las refinerías 
son fundamentales en el mundo y 
así será por muchos años más, ade-
más la inflación mexicana en mayo 
fue del 5.84 por ciento, es de las más 
bajas del mundo y lleva cuatro me-
ses a la baja, según informó el Inegi. 
El PAN, cuyos presidentes Vicente 
Fox y Felipe Calderón denostaron 
de manera virulenta la pensión a 
adultos mayores, como se evidenció 
en videos, ahora pretenden agen-
ciarse su paternidad. Cuando go-
bernó la ciudad de México, AMLO 
creó el apoyo a adultos mayores y 
en mayo de 2020 lo convirtió en 

derecho constitucional con los votos 
en contra del PAN. Mentir siempre 
daña a la democracia.

En lo local

ES INMORAL, ABSURDO y peli-
groso normalizar la inseguridad 
pública y la violencia que en Quin-
tana Roo crece y crece en los he-
chos. De enero a abril de este año 
se contabilizaron 532 homicidios en 
la entidad, de acuerdo con datos del 
secretariado ejecutivo del sistema 
nacional de seguridad pública. La 
tasa de homicidios dolosos por cada 
cien mil habitantes es de 6.84 por 
ciento, el segundo lugar nacional. 
No olvidemos que son niñas y niños 
algunas de las víctimas, y mujeres, 
empresarios que se negaron a pagar 
“derecho de piso”, personas de carne 
y hueso. En fin, son cosas que pasan 
en nuestro país y en nuestro cari-
beño estado.

¡HASTA LA PRÓXIMA! 

profenor1960@hotmail.com

La costumbre de mentir

NORMANDO MEDINA

LA RESACA 2.0

▲ “La oposición cree que con mentiras puede convencer al electorado para ganar, lo cual ha sido una falacia desmentida en los hechos”. Foto Twitter @MarkoCortes
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▲ A partir de ahora la comunidad científica tendrá acceso a los datos recopilados 
durante 2020 y 2021 por el Instrumento Espectroscópico de Energía Oscura, pro-
yecto internacional en el que participan expertos de la UNAM y mediante el cual es 

posible encontrar información de casi 2 millones de objetos astronómicos. “Cuando 
se complete el experimento revolucionará la comprensión de la energía oscura”, 
afirmó Mariana Vargas Magaña, investigadora del Instituto de Física (IF). Foto UNAM
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Con orquesta, cosplay, ka-
raoke monumental y la 
compañía de Marisa de Lille, 
quien prestó su voz para el 
opening original, rendirán 
un homenaje a Sailor Moon 
en Mérida el próximo 23 de 
junio en el teatro “Armando 
Manzanero” de Mérida.

El denominado Sailor 
Concert Magical Moon Tri-
bute será un espectáculo 
multimedia con orquesta 
en vivo, comentó en rueda 
de prensa Luis Ángel Pi-
mienta Rodríguez, director 
del conjunto. 

El maestro Pimienta ini-
ció sus estudios musicales 
en la Escuela Superior de 
Música con la especialidad 
en Guitarra Clásica, poste-

riormente ingreso al pro-
grama de Coros y Orquestas 
Juveniles de la Ciudad de 
México eligiendo el violon-
cello como instrumento.

Se ha presentado en los 
mejores recintos nacionales 
como Teatro de la Ciudad Es-
peranza Iris, Auditorio Na-
cional, Pabellón M, Teatro 
Diana, Teatro Manuel Do-
blado, CCT1, Estadio Azteca, 
entre otros.

Sailor Moon es una serie 
de manga escrita e ilustrada 
por Naoko Takeuchi en di-
ciembre de 1991. El manga 
se hizo particularmente fa-
moso por volver a populari-
zar con gran éxito el subgé-
nero de las chicas mágicas.

El mundo ficticio en el 
que se desarrolla la trama de 
Sailor Moon está centrado 
en el concepto de Sailor Sen-
shi, una especie de justicie-

ras con uniforme de sailor 
fuku (traje de marinero) que 
constituyen el arquetipo de 
heroína más característico 
de la serie.

Los boletos para asistir al 
Sailor Concert pueden ad-
quirirse a través de la plata-
forma Tusboletos.mx y sus 
precios oscilan entre 600 y 
900 pesos. Tendrá dos hora-
rios: de 18; y 19 horas en el 
“Armando Manzanero”.

Música de Sailor Moon llega a Mérida con espectáculo 
multimedia que incluye cosplay y orquesta en vivo

JUAN MANUEL CONTRERAS

MÉRIDA

Con una propuesta para en-
tender la milpa maya, el ci-
neasta Mario Galván Reyes 
presentará su producción 
más reciente, Roza, tumba y 

quema, cuyo estreno será en 
el teatro “Armando Manza-
nero” el próximo 17 de junio 
a las 19 horas. 

La cinta es resultado de 
la beca del Programa de Es-
tímulo a la Creación y De-
sarrollo Artístico (Pecda) de 
Yucatán. En total fueron 
seis meses de producción.

Roza, tumba y quema, ex-
plicó su director, es una his-
toria de ficción que cuenta el 
caso de Arsenio, un albañil 
maya que se niega a cultivar 
la parcela familiar: al ser diag-
nosticado con diabetes, se des-
estabiliza poco a poco, siente 
que pierde las fuerzas y su 
capacidad de autocontrol.

La cinta está inspirada en 
las problemáticas del pueblo 
maya y su milpa tradicional, 
representada con actores en 
una puesta en escena natu-
ralista. El mediometraje se 
grabó en escenarios reales 
como construcciones, cam-
pos, casas antiguas y mil-
pas; a los actores se les pidió 
que trabajaran en un tono 
ni muy teatral ni sobreac-

tuado, más bien que se ape-
garan a testimonios reales.

Galván Reyes (Mérida, 
1991) explicó que Roza, 

tumba y quema tiene as-
pectos del cine documental, 
pues también participan 
personas que no se dedican 
a la actuación, sino perte-
necen a las comunidades en 
donde se rodó la pieza.

“La consigna siempre 
fue que la película no luzca 
como un dispositivo ficcio-
nado, sino que tenga ciertas 
reminiscencias a un aspecto 
documental, y así acercar-
nos a la docu-ficción”, lo cual 
respondió a una decisión es-
tética, pero también política, 
cuyo fin radicó en no ro-
mantizar un problema, sino 

generar una fuerza dramá-
tica distinta a la que tendría 
la realidad documental.

“Quería ampliar la de-
finición del sistema de la 
milpa maya porque me pa-
rece que no se limita única-
mente al trabajo en la par-
cela, sino hay un montón 
de factores externos que 
contribuyen a definirlo”. 

Dichos factores, expuso, se 
relacionan con temas como 
la gentrificación, la urbani-
zación y el llamado boom 
inmobiliario, “aparente-
mente externos que serían 
también la dinámica de la 
milpa y los tiempos del ca-
lendario agrícola desde la 
siembra hasta la quema”.

Para Mario Galván, la 
roza, la tumba y la quema 
no es nada más la técnica de 
cultivo, sino una metáfora 
de la transformación física y 
espiritual de Arsenio.

El estreno de Roza, tumba 

y quema será el sábado 17 
de junio a las 19 horas en 
la cineteca “Manuel Bar-
bachano Ponce” del teatro 
“Armando Manzanero”. La 
entrada será libre con cupo 
limitado.

Roza, tumba y quema es una cinta que 
invita a reflexionar sobre la milpa maya
Mediante la docu-ficción, Mario Galván busca ampliar la definición de este sistema

JUAN MANUEL CONTRERAS

MÉRIDA

▲ El nombre del mediometraje es una metáfora de la transformación física y espiritual que 
experimenta Arsenio, un albañil maya que se niega a cultivar la parcela familiar. Foto cortesía

El estreno de 

Roza, tumba 

y quema es 

el próximo 17 

de junio en el 

teatro “Armando 

Manzanero”
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M
uchas veces, 
cuando un es-
tilo artístico se 
consolida, los 

artistas y su público se con-
vierten en sus fieles defen-
sores creando criterios para 
definir qué es lo genuino 
o lo “verdaderamente” per-
teneciente a dicho estilo 
o “escuela”. En el caso del 
rock, al tener ya una larga 
historia desde su aparición 
en los años 50, ha sido ori-
gen de un sinnúmero de 
derivaciones y sub-géneros 
a los cuales un sinfín de 
músicos y públicos se han 
declarado afines, tal es el 
caso del blues rock, punk, 
post-punk, el progresivo, el 
metal (con todas sus deriva-
ciones), el glam, el ska y el 
rock alternativo. Cada uno 
formado de múltiples in-
fluencias y otros estilos que, 
con el tiempo, se van de-
sarrollando y convirtiendo 
en nuevos géneros que 
han servido como modo de 
expresión en distintas cul-
turas, especialmente para 
grupos minoritarios en una 
posición crítica contra las 
culturas hegemónicas. 

Una de esas derivaciones 
es la llamada música indie. 

Indie es un adjetivo uti-
lizado para definir lo que 
nace o se desarrolla fuera 
del ámbito de las grandes 
compañías de la industria 
musical, pero no significa 
que esté abiertamente en 
contra, pues utiliza algunos 
elementos y herramientas 
de la propia industria para 
poder consolidarse. 

Los músicos indie son, 
al mismo tiempo, gesto-
res, productores y repre-
sentantes, practican una 

forma de “hacer por uno 
mismo” (DIY) las cosas re-
lacionadas con la admi-
nistración y producción 
musical de sus proyectos.  
Además de esto, en rela-
ción con lo sonoro, el in-
die puede ser rock, pop, 
electrónica, folk, hip-hop, 
reggae, también puede ser 
latino, europeo, america-
nos, caribeño, asiático o 
africano, etc., por eso mu-
chas personas, cuando se 
les pregunta o se les pide 
que definan la música 
indie, se les hace difícil 

responder y terminando 
diciendo “Es una actitud”. 

Esa es una buena res-
puesta. 

El indie implica la bús-
queda de un sonido alter-
nativo a lo que se “está es-
cuchando”, también es por 
lo que en algunas defini-
ciones lo consideran como 
una derivación de la mú-
sica alternativa y por eso 
el indie rock es la principal 
referencia al “indie”.

En Mérida, desde hace 
muchos años, se han for-
mado gran cantidad bandas 

indie. De hecho, ha habido 
“oleadas” o “generaciones” 
de bandas que han podido 
realizar giras locales, re-
gionales y nacionales, esto 
especialmente hacia los 
años 2005 a 2015. Ese gran 
interés y participación fue 
una de las razones por las 
que Mérida fue sede del ya 
extinto Rockampeonato 
Telcel. También es por eso 
que, en esos años, se rea-
lizó por primera vez el Indie 
Fest, festival que a lo largo 
de más de una década se 
organizó en la ciudad de 

Campeche y ahora, este 
2023, se llevará a cabo en 
la ciudad de Mérida (24 de 
junio próximo). 

Si estás en búsqueda de 
nuevas propuestas, si te 
gusta la música que com-
bina distintos géneros y 
estilos musicales, si eres 
un amante de lo que se 
mantiene al margen, te in-
vitamos a asistir al Indie 
Fest, donde se presentarán 
distintas propuestas mu-
sicales no sólo de la re-
gión peninsular (Mérida, 
Campeche, Quintana Roo, 
Villahermosa así como de 
Guadalajara y Tijuana) 
sino también de los Án-
geles, California y de San-
tiago de Chile. La banda 
Ramona encabezará esta 
primera edición del Indie 
Fest Yucatán, y la acom-
pañarán Kill Cobra, Max 
Chinasky, Entrópica, The 
Supuestos, Princesa Ce-
reza, Moon Jungle, The 
Citie, Viajeros Ácidos, Lira 
de Apolo, El Pillín y Twin 
Machine. 

* Mtro. Alejandro J. Castilla 

Pinto estudia la Licenciatura en 

Psicología en la Universidad 

Autónoma de Yucatán (UADY) 

y Maestría en Educación y 

Cognición en el Instituto Tec-

nológico de Monterey, cuenta 

con estudios especializados 

en ingeniería de audio, mez-

cla y masterización certificado 

por la SAE y en Producción 

Musical por parte de SEAS Es-

tudios Superiores Abiertos de 

la Universidad de San Jorge, 

España. Actualmente estudia 

un Doctorado en Ciencias An-

tropológicas (UADY con una 

investigación sobre públicos y 

música independiente).

Actualmente es catedrático de 

licenciatura y maestría de la Uni-

versidad de las Artes de Yucatán.

central@gstr.mx

@Aleckdzz

La escena indie en Mérida

ALEJANDRO J. CASTILLA*

▲ Este 24 de junio, la ciudad de Mérida recibirá a artistas no sólo de la región peninsular, 
sino también de otras partes del país y el continente. Foto cartel del Indie Fest Yucatán

Los músicos 

indie son, al 

mismo tiempo, 

gestores, 

productores y 

representantes

La banda 

Ramona 

encabezará esta 

primera edición
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Cocca y el Tri se juegan mucho 
ante EU en la Liga de Naciones

Llegó el momento de la ver-
dad para Diego Cocca y la 
selección nacional.

El entrenador argentino, 
que lleva menos de seis me-
ses en el cargo, buscará esta 
noche -a partir de las 20 
horas (T.V.: Televisa, Tv Az-
teca, TUDN)-, que el Tricolor 
rompa una racha de cinco 
partidos sin poder vencer a 
Estados Unidos. Salir airoso 
en el estadio Allegiant de 
Las Vegas instalará al “Tri” 
en la final de la Liga de Na-
ciones de la Concacaf.

En febrero, Cocca asu-
mió en relevo de su com-
patriota Gerardo Martino, 
pero lo visto no ha sido des-
lumbrante. Se consiguieron 
victorias frente a Surinam y 
Guatemala, una igualdad en 
casa ante Jamaica y otros dos 
empates en amistosos frente 
a Estados Unidos y Came-
rún. “Para nosotros no hay 
amistosos, son todos (parti-
dos) importantes”, dijo Cocca. 
“Amistoso es en el barrio con 
los amigos. Acá no. Es por 
prestigio y lo estamos ha-
ciendo valer mucho”. El pres-
tigio de México quedó gol-
peado luego de naufragar en 
la primera ronda de la Copa 
Mundial de Qatar 2022, algo 
que no ocurría en un mun-
dial desde Argentina 1978.

Estados Unidos afronta 
el partido con B.J. Callaghan 

como su segundo entrena-
dor interino desde que Greg 
Berhalter dejó el cargo en 
diciembre, tras llevarlo a los 
octavos de final del mun-
dial. Anthony Hudson, el 
primer relevo, renunció al 
cargo a principios del mes.

La otra novedad de Es-
tados Unidos será el debut 
internacional del delan-
tero Folarin Balogun, quien 
viene de una temporada en 
la que anotó 21 goles para el 
club francés Stade de Reims. 
El atacante de 21 años de-
cidió representar a Estados 
Unidos a nivel de seleccio-
nes cuando también tenía 
a Inglaterra y Nigeria como 
opciones.

Cocca mantuvo la base 
de jugadores que fue al tor-
neo de Qatar, pero modificó 
el esquema táctico para usar 
un 5-3-2. Martino apeló a 
un 4-3-3 durante toda su 
gestión, salvo una línea de 
cinco defensores en el par-
tido ante Argentina en la 
fase de grupos del mundial.

El 5-3-2 fue la formación 
de Cocca para ganar un bi-
campeonato doméstico con 
Atlas, pero ha dicho que ha 
tenido poco tiempo para 
trabajar ese nuevo sistema. 
Esta semana, con equipo 
completo, ha realizado do-
bles sesiones para tratar de 
que los jugadores la mane-
jen mejor. “Estamos dán-

doles herramientas que los 
jugadores puedan utilizar 
y preparando la táctica, la 
estrategia”, manifestó Cocca.

El encuentro ante Esta-
dos Unidos ha adquirido 
más relevancia debido a 
que México no derrota a 
su acérrimo oponente re-
gional desde septiembre de 
2019. “Sabemos cómo es el 
futbol en México, sabemos 
que la presión existe y lo 
que se juega nos motiva 
mucho”, expresó el volante 
Luis Romo. 

Aunque una derrota no 
necesariamente implica-
ría el cese de Cocca, otro 
revés sí añadiría presión a 
su mandato.

AP

CIUDAD DE MÉXICO

 El técnico de México, Diego Cocca, durante el segundo tiempo del amistoso contra Camerún. Foto Ap

La selección, a sacudirse el dominio de su rival y avanzar a la gran final

En choque de titanes, España quiere ganar y convencer frente a Italia

Enschede.- Sin convencer 

desde que tomó las riendas de 

España, Luis de la Fuente en-

cara la fase final de la Liga de 

Naciones como la oportunidad 

de mostrar una mejor versión 

de la “Roja”.

De la Fuente, quien reemplazó 

a Luis Enrique tras el Mun-

dial de Qatar, precisa es-

pantar las dudas tras el flojo 

rendimiento de España en 

sus primeros dos partidos al 

mando en marzo. Gracias a 

dos goles postreros, derrotó 

3-0 a una Noruega sin Er-

ling Haaland al abrir las eli-

minatorias del Campeonato 

Europeo de 2024, pero luego 

sucumbió 2-0 de visita a Es-

cocia. “Vamos a estar un poco 

más cerca de lo que queremos 

transmitir”, dijo De la Fuente 

ayer, en la antesala de la semi-

final contra Italia en la ciudad 

neerlandesa de Enschede. El 

balón comenzará a rodar a las 

12:45 horas (T.V.: Sky).

De la Fuente afirmó que Es-

paña tiene la calidad para 

emerger como campeón de la 

tercera edición de la Liga de 

Naciones. “Estamos ilusiona-

dos y hay potencial para po-

der ganar”, señaló. “Hay buenos 

jugadores, pero enfrente hay 

rivales con el mismo nivel que 

nosotros. Italia es muy parecida 

a nosotros”. 

El equipo de Roberto Man-

cini es el actual campeón de 

Europa.

España alcanzó la final de la 

Liga de Naciones en 2021, 

pero perdió ante Francia. “La 

Roja” busca su primer título en 

más de una década, remontán-

dose a la Euro 2012.

Ayer en Rotterdam, Luka Mo-

dric, el eterno talismán de 

Croacia, facturó un gol de pe-

nal en la prórroga para sellar 

la vibrante victoria 4-2 ante 

Holanda para avanzar a la final.

AP

Buenos Aires.- El técnico 

de Argentina, Lionel Sca-

loni, elogió ayer la decisión 

de Lionel Messi de fichar 

para el Inter Miami al con-

siderar que en el club es-

tadunidense lo van a tratar 

“de maravilla”.

Scaloni también aseguró 

que el astro “no vende 

humo y no miente” cuando 

dice que, por ahora, no 

tiene pensado disputar el 

sexto mundial de su carrera 

-el que Estados Unidos, 

México y Canadá escenifi-

carán en 2026.

“Más allá de la liga o el 

país que sea, lo impor-

tante es que se sienta bien 

y ahí va a tener las condi-

ciones para que la pueda 

pasar bien, que de eso se 

trata, se lo ha ganado y lo 

tiene bien merecido”, dijo 

Scaloni sobre el capitán 

de la selección campeona 

del mundo en una rueda 

de prensa en Beijing de 

cara a un partido amistoso 

contra Australia.

La Albiceleste se encuentra 

desde hace algunos días en 

la capital de China. El otro 

amistoso de la gira asiática 

será el próximo lunes ante 

Indonesia en Yakarta.

Se espera que Messi, quien 

dejó las filas del París Saint-

Germain luego de un pe-

riodo de dos años y ante-

riormente vistió la camiseta 

del Barcelona, en donde se 

forjó, se una en julio a la liga 

de Estados Unidos.

Yucatán, primer 
lugar nacional en 
ajedrez con siete 
medallas de oro 

El ajedrez terminó en los 

Nacionales Conade en Ta-

basco y Yucatán fue primer 

lugar nacional en el deporte 

ciencia, tras ganar siete me-

dallas de oro, seis de plata 

y tres de bronce. El estado 

llegó a 47 preseas de oro 

en general, 51 de plata y 64 

de bronce para un total de 

162 medallas.

AP Y DE LA REDACCIÓN

Scaloni sobre 
Messi y el Mundial 
2026: “No vende 
humo y no miente”



Roberto Vizcarra dejó hue-
lla como pelotero en el 
Juego de Estrellas.

Ahora, “El Chapo” busca ha-
cer lo mismo como mánager.

El único timonel en dar-
les a los Leones dos títulos 
de Liga Mexicana regresa al 
clásico de media temporada 
en pos de convertirse en uno 
de los pilotos más exitosos. Si 
conduce a la Zona Sur a la 
victoria este domingo en Vi-
llahermosa, Vizcarra logrará 
su tercer triunfo en el duelo 
estelar -la cuarta mayor cifra 
en la historia-, uno menos 
de los que consiguieron Lá-
zaro Salazar, Santos Amaro y 
Marco Antonio Vázquez. El 
líder es Guillermo Garibay (8). 
Además, empataría la marca 
de éxitos para un mánager su-
reño frente al Norte.

El timonel selvático que-
dará solo en el segundo lugar 
de apariciones al frente de los 
sureños contra los norteños 
(4), superando, entre otros, a 
Francisco “Paquín” Estrada, 
sólo por debajo de Benjamín 
Reyes (5). La tercera mayor ci-
fra de clásicos dirigidos es seis.

Vizcarra, ex jugador de 
cuadro que no hace mucho 
fue elegido al Salón de la 
Fama del Beisbol Mexicano, 
llevó al Sur a una victoria 
de 5-1 en el Beto Ávila de 
Cancún en 2014. Dos años 
después, cayó 8-4 en Mon-
terrey, pero, en 2018, como 

piloto de los rugidores cam-
peones, guió un triunfo de 
10-2 en el parque Kukulcán.

Como jugador, “El Chapo” 
tuvo una notable carrera en 
el encuentro de estrellas. Fue 
nombrado el Jugador Más Va-
lioso en uno de los desafíos de 
2002, cuando una selección de 
la LMB se enfrentó tres veces 
a Cuba. La Liga Mexicana se 
impuso 6-2, 5-4 y 3-0. Vizcarra 
comparte el récord de jonro-
nes en una trayectoria (3) con 
David Domínguez y Saúl Soto. 
También conectó par de do-
bles. Posee el récord de todos 
los tiempos de bases obtenidas 
con hits de extrabase (16).

En el Estadio Centenario 
del 27 de Febrero tendrá en su 
equipo a cuatro melenudos, 
Henderson Álvarez, Alex To-

valín, Yadir Drake y Francisco 
Haro, flamante adquisición de 
los campeones. Anteanoche, 
Tovalín despachó en 1-2-3 la 
octava al vencer Yucatán 5-1 
a los Tecolotes. El cuerpo téc-
nico de las fieras que acom-
pañará a Vizcarra en Tabasco 
incluye a los inmortales, Juan 
Francisco “Chico” Rodríguez y 
Gerardo “Polvorita” Sánchez.

El martes empezó una serie 
en el Kukulcán que enfrenta a 
dos timoneles campeones en el 
circuito. Félix Fermín, al mando 
de los Dos Laredos, condujo a 
Monterrey a superar 4-3 a los 
Leones en 2007, un año después 
de que los “reyes de la selva” de-
rrotaron 4-1 a los Sultanes que 
eran dirigidos por Bernie Tatis.

Con su habilidad con la ma-
jagua, bateo “clutch” (.372 con 

corredores en base y .359 con 
gente en posición de anotar, 
antes de la jornada de ayer), 
gran defensiva (45 juegos en 
fila sin cometer pecado, la ma-
yor racha en la liga esta tempo-
rada) y tremendo brazo, Drake 
es un fuerte candidato a ganar 
el “MVP” del duelo estelar, con 
lo que se uniría al selecto club 
de rugidores con esa distin-
ción, donde están los yucatecos 
Juan José Pacho y Luis Borges.

Desde la cueva: Art Char-
les sumaba 41 choques en 
fila sin error… Los felinos 
confirmaron que activarán 
próximamente al relevista 
ex “big leaguer” Arodys Viz-
caíno como refuerzo, ante 
las bajas que sufrirán por los 
llamados al “Tri” que irá a los 
Juegos Centroamericanos. 

El Chapo Vizcarra busca agrandar 
su leyenda en el Juego de Estrellas 
Con su cuarta aparición al frente del Sur, el timonel selvático hará historia

El impacto que tuvieron Fran-
cisco Haro y Fabricio Macías 
con la primera selección mexi-
cana campeona del mundo en 
beisbol fue tremendo.

En un juego de la súper 
ronda del Mundial Sub-23 
de 2018 en Colombia, el fla-

mante abridor de los Leones 
abrumó a República Domi-
nicana al cubrir las nueve 
entradas con tres hits, una 
carrera (sucia), nueve pon-
ches y ninguna base por bo-
las. El Tricolor ganó 3-1 y 
unos días después se coronó 
frente a Japón, 2-1 en 10 en-
tradas, gracias a un sencillo 
de Macías. Haro terminó el 
torneo con 2-0 y 1.93 en tres 

apariciones, con 18 chocola-
tes en 14 entradas.

Macías ya es uno de los 
motores ofensivos de las fie-
ras y los campeones esperan 
que el derecho sinaloense, 
que ayer se reportó a la cueva, 
aporte de manera similar con 
el cuerpo de serpentinas. Sus 
números con Campeche este 
año no fueron positivos (1-4, 
5.02), pero es un ponchador 

que por momentos se vio do-
minante en temporadas re-
cientes - reforzó a los Diablos 
en la recta final y playoffs de 
2022. “Es un buen brazo, con 
experiencia”, comentó Oc-
tavio “Tavo” Álvarez, couch 
de pitcheo de los rugidores. 
“Tiene muy buen comando 
con todos sus pitcheos, es in-
teligente y sabe pitchear”. 

▲ Yadir Drake, una de las figuras de la liga a la ofensiva y defensiva, será uno de los representantes de las 
fieras en el Juego de Estrellas. Anoche, Dos Laredos empató la serie al triunfar 6-2. Foto Leones de Yucatán.

Haro tiene muy buen comando y sabe pitchear: Tavo Álvarez

Los Tecolotes le 
ganaron la final de 
1989 a un trabuco 
de los Leones: 
Polvorita

Gerardo “Polvorita” Sánchez, 

couch de primera base de 

los Leones, que se hizo le-

yenda con los Tecolotes, a 

los que ayudó a vencer a 

Yucatán en la serie final de 

1989, recordó aquella batalla, 

que se agenció 4-2 el con-

junto tamaulipeco: “Nosotros 

contábamos con un equipo 

joven, balanceado, con dos 

o tres veteranos, y pudimos 

sacar ese compromiso ante 

un equipo muy poderoso de 

los Leones”.

El dueño del récord de más 

partidos jugados de manera 

consecutiva en la Liga Mexi-

cana (mil 415) agregó que 

fue una “emocionante” se-

rie, y el que terminaran co-

ronándose en Laredo hizo 

que fuera aún más especial. 

“No pensábamos llegar y 

mucho menos ser campeo-

nes por el tipo de equipo 

que tenía Yucatán, que era 

una potencia, un trabuco”.

Tras brillar en la 
Liga Tabasqueña, el 
yucateco Verdugo 
se une a las fieras

Ya son dos yucatecos en el 

equipo grande de los Leones.

Los “reyes de la selva” ac-

tivaron ayer en su róster al 

jugador de cuadro Elías Ver-

dugo y al jardinero Adolfo 

Valdez, que ocupan los lu-

gares que quedaron dispo-

nibles con la salida de los 

lanzadores Christian Prado 

y Javier Medina.

El yucateco Verdugo es uno 

de los mejores bateadores 

de la Liga Tabasqueña y fue 

convocado al Juego de Futu-

ras Estrellas de ese circuito. 

Saúl Vázquez, zurdo meri-

dano, suma tres apariciones 

con las fieras.

Asimismo, el zurdo Onelki 

García sigue avanzando en 

su recuperación de un pro-

blema en un hombro y regre-

saría a la loma poco después 

del Juego de Estrellas. 

ANTONIO BARGAS

ANTONIO BARGAS
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La debilidad del dólar 
se ha mantenido de espec-
tador ante la fortaleza del 
peso mexicano, tras una 
Reserva Federal (Fed) de Es-
tados Unidos que mantuvo 
sus tasas de referencia en 

5.25 por ciento y prevé dos 
subidas más en el 2023.

De acuerdo con datos del 
Banco de México, el peso 
mexicano se apreció este 
miércoles 0.49 por ciento, 
equivalente a 8.36 centavos 
frente a la divisa estaduni-
dense, para cerrar en 17.1227 
unidades por dólar spot, ni-
veles cercanos a los no vis-

tos desde diciembre de 2015 
(17.1355 unidades por dólar).

Datos del banco central 
mexicano revelaron que el 
tipo de cambio operó entre 
un 17.2010 y un 17.0830 
unidades.

El banco central estadu-
nidense, la Reserva Federal, 
decidió hacer una pausa en 
el endurecimiento de la polí-

tica monetaria, pero apuntó 
a que todavía faltan dos su-
bidas más de tasas este año, 
hasta situarlos en el techo 
entre el 5.5 por ciento el 5.75 
por ciento en el 2023, con el 
fin de afianzar la inflación a 
la baja, y ante los riesgos que 
todavía existen para ésta.

Por su parte, el dólar se 
deprecia 0.33 por ciento, a 

102.585 unidades, frente a 
una canasta de seis mone-
das internacionales, según 
mide el índice dólar, DXY.

Las acciones estaduni-
denses cerraron mixtas el 
miércoles después de que 
los banqueros centrales 
estadunidenses acordaron 
mantener estables las ta-
sas de interés.

Peso cierra al alza en 17.12 unidades por dólar spot

CLARA ZEPEDA

CIUDAD DE MÉXICO

El regulador antimonopolio 
de la Unión Europea (UE) 
puso la mira sobre el lucra-
tivo negocio de publicidad 
digital de Google en una de-
cisión sin precedentes, luego 
de que ordenó este miércoles 
al gigante tecnológico que 
venda parte del mismo para 
abordar las preocupaciones 
de que inhibe la competencia.

La Comisión Europea 
dijo que su opinión prelimi-
nar tras una investigación 
es que “sólo la desinversión 
obligatoria por parte de Goo-
gle en parte de sus servicios” 
satisfaría esas inquietudes.

La UE ha encabezado el 
movimiento global para poner 
límites a las grandes empre-
sas tecnológicas —incluyendo 
normas innovadoras sobre la 
Inteligencia Artificial—, pero 
hasta ahora había recurrido 
a la imposición de multas 
millonarias, incluyendo tres 
sanciones antimonopolio a 
Google valoradas en miles de 
millones de euros.

Esta es la primera vez 
que el bloque de 27 naciones 
ordena a un gigante tecno-
lógico que desmantele una 
de las claves de su negocio.

Google puede defenderse 
presentando sus argumen-
tos antes de que el brazo eje-
cutivo de la UE, el garante 
de la aplicación de las nor-
mas antimonopolio, emita 
su decisión final.

“Las herramientas de 
nuestra tecnología publici-
taria ayudan a los sitios web 

y aplicaciones a financiar 
su contenido y permiten a 
negocios de todos los tama-
ños llegar a nuevos clientes”, 
declaró Dan Taylor, vicepre-
sidente de la empresa para 
publicidad global. “Google 
sigue comprometida con 
la creación de valor para 
nuestros socios editores y 
publicitarios en este sector 
altamente competitivo”.

La decisión de la comi-
sión se deriva de una in-

vestigación formal abierta 
en junio de 2021 para de-
terminar si Google había 
violado las normas de com-
petencia comunitarias al 
favorecer a sus propios ser-
vicios de tecnología publi-
citaria en línea a expensas 
de los editores, anuncian-
tes y servicios de tecnolo-
gía publicitaria rivales.

La vicepresidente de la 
Comisión Europea, Mar-
grethe Vestager, alega que 

esta compañía tecnológica 
domina los dos aspectos del 
mercado de venta de publici-
dad. Google abusó de esa po-
sición al favorecer su propio 
negocio publicitario, lo que 
reforzó su capacidad para 
cobrar tarifas altas por sus 
servicios, dijo la comisión.

“Google representa los in-
tereses tanto de compradores 
como vendedores. Al mismo 
tiempo, Google determina las 
normas para el encuentro de 

la demanda y la oferta”, ase-
guró Vestager en conferencia 
de prensa. “Eso da lugar a con-
flictos de interés inherentes y 
penetrantes”.

YouTube fue uno de los 
objetivos de la investigación, 
que buscó determinar si Goo-
gle utilizaba la posición domi-
nante del sitio de publicación 
de videos para favorecer sus 
propios servicios de compra 
de publicidad al imponer res-
tricciones a sus rivales.

UE ordena a Google vender su negocio 
publicitario por inhibir la competencia
AP

BRUSELAS

▲ “Google representa los intereses tanto de compradores como vendedores. Al mismo tiempo, Google determina las normas 
para el encuentro de la demanda y la oferta”, acotó la vicepresidente de la Comisión Europea, Margrethe Vestager. Foto Ap
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Hubo riesgo de una afecta-
ción a la Hacienda Pública 
en cuando menos 10 mil mi-
llones de pesos en caso de que 
este miércoles la segunda sala 
de la Suprema Corte de Jus-
ticia de la Nación (SCJN) hu-
biese aprobado el proyecto 
del ministro Luis María Agui-
lar en favor de la empresa 
OBSES de México —ligada a 
Luis Cárdenas Palomino y 
al ex secretario de Seguri-
dad Pública, Genaro García 
Luna—que se benefició en 
pasadas administraciones de 
distintos contratos públicos 
por 281.9 millones de pesos 
y se ha negado a pagar más 
de 300 millones de pesos en 
impuestos, informó en la ma-

ñanera presidencial el procu-
rador fiscal Félix Arturo Me-
dina Padilla.

Se trata del caso de un am-
paro promovido por la com-
pañía, en la que el represen-
tante legal es Gustavo Cárde-
nas Fuentes —tío de Cárdenas 
Palomino, colaborador cer-
cano de García Luna, ambos 
implicados en una red crimi-
nal— y que en principio el mi-
nistro Aguilar hasta en tres 
ocasiones propuso desechar 
el recurso, pero en mayo pa-
sado sin motivo, cambió el 
criterio y presentó un nuevo 
proyecto para favorecer al 
deudor, lo que se podría tra-
ducir en pérdidas de más de 
10 mil millones de pesos re-
lacionados en casos similares. 
El asunto será decidido hoy 
en la Corte.

Desde Palacio Nacional, el 
presidente Andrés Manuel 
López Obrador llamó a la 
Corte a revisar el caso a fondo 
y no resolver por consigna, 
o de lo contrario dañarán al 
fisco. Llamó a la segunda sala 
a no amparar a la firma re-
presentada por el familiar de 
Cárdenas Palomino, que dejó 
de pagar más de 300 millo-
nes de pesos en impuestos, 
en caso que la segunda sala le 
conceda el amparo.

Tras la presentación del 
caso por parte del titular de 
la Procuraduría Fiscal, antes 
de que la Corte rechazara 
este amparo, el mandatario 
subrayó que “dicho sea de 
paso, porque debe saberse, el 
ministro Aguilar es del blo-
que conservador. Ya basta 
con la simulación”.

Con base en la informa-
ción presentada por Me-
dina Padilla, el jefe del Eje-
cutivo detalló que los días 
10 de agosto y 13 de octubre 
del año pasado, y el 19 de 
abril de 2023, el ministro 
ponente presentó sendos 
proyectos en los que se des-
echaba el recurso promo-
vido por Cárdenas Fuentes. 
“Sin embargo, ¿quién sabe 
bajo qué circunstancia?, 
después de estos tres pro-
yectos, él cambia y lo que 
van a discutir hoy ya no 
es desechar el recurso, sino 
favorecer al señor Cárde-
nas Fuentes. Nada más que 
nos explique. Esto antes pa-
saba sin que nadie se diera 
cuenta, ahora no, enton-
ces por eso están molestos, 
pero como decía Ponciano 
Arriaga, entre más me gol-
pean, más digno me siento”.

Medina Padilla explicó 
previamente que Gustavo 
Cárdenas Fuentes ha enca-
bezado diversas operaciones 
financieras, no sólo en esta 
empresa sino otras. Y OBSES 
de México ha sido beneficia-
ria de distintos contratos por 
más de 600 millones de pe-
sos en la pasada administra-
ción, particularmente con 
la Secretaría de Seguridad 
Pública, la Policía Federal, el 
Servicio de Protección Fede-
ral y los gobiernos estatales 
de Michoacán y Nayarit, por 
citar algunos, por servicios 
relacionados a artículos de 
inteligencia y operación.

El procurador fiscal re-
marcó que el tío de Cár-
denas Palomino ha sido 
señalado de formar parte 
de la organización criminal 
vinculada a su sobrino y 
a su ex jefe, y a empresas 
relacionadas con éstos.

Riesgo de afectación 
a Hacienda pública, 
de al menos 10 mil 
mdp: Medina Padilla

EMIR OLIVARES

ALONSO URRUTIA
CIUDAD DE MÉXICO

Por mayoría de cuatro vo-
tos en contra, la segunda 
sala de la Suprema Corte de 
Justicia de la Nación (SCJN) 
rechazó el proyecto de sen-
tencia elaborado por el mi-
nistro Luis María Aguilar 
Morales, en el cual se con-
cedía el amparo de la jus-
ticia federal al empresario 
Gustavo Cárdenas Fuentes, 
identificado como familiar 
de Luis Cárdenas Palo-
mino, ex jefe de la Policía 
Federal y señalado como 
uno de los integrantes de la 
red de corrupción dirigida 
por Genaro García Luna.

Cárdenas Fuentes bus-
caba que se le otorgara el 
amparo para no pagar 342 
millones de pesos en im-
puestos correspondientes 
al ejercicio fiscal de 2015.

A este respecto se re-
firió el Procurador Fiscal 
de la Federación, Arturo 
Medina Padilla, durante la 

conferencia matutina del 
presidente Andrés Manuel 
López Obrador. El funcio-
nario hizo un llamado a 
los integrantes de la Se-
gunda sala a no conceder 
el beneficio a Cárdenas 
Fuentes, pues ello, ade-
más, generaría un criterio 
que afectaría otros casos y 
provocaría daños al erario, 
estimado “por lo menos en 
10 mil millones de pesos 
en la afectación de pro-
cedimientos que se están 
integrando actualmente en 
visitas de verificación, en 
facultades de revisión del 
Servicio de Administración 
Tributaria (SAT), más los 
asuntos que actualmente 
se dirimen en tribunales 
federales”.

Durante la sesión de 
este miércoles el proyecto 
de Luis María Aguilar fue 
rechazado por mayoría y el 
asunto fue returnado, para 
que se elabore un nuevo 
proyecto que tome en con-
sideración la negativa de 
los miembros de la Segunda 

Sala. El expediente fue 
puesto a consideración de 
la ministra Loretta Ortiz.

En cuanto al tema de 
Gustavo Cárdenas, el pro-
curador fiscal dijo durante 
la conferencia mañanera: 

“Es una persona física que 
ha sido identificada como 
tío de Luis Cárdenas Pa-
lomino y quien además 
funge como representante 
legal de Obses de México 
S. A. de C. V., que ha en-
cabezado diversas opera-
ciones financieras, no so-
lamente en esta empresa, 
sino también en algunas 
otras, y que fue beneficia-
ria de distintos contratos 
en la pasada administra-
ción, principalmente en lo 
que es hoy la Secretaría 
de Seguridad y Protección 
Ciudadana, diversas enti-
dades, como el gobierno de 
Michoacán, Nayarit, en la 
Policía Federal y el Servi-
cio de Protección Federal, 
regularmente vinculado a 
artículos de inteligencia y 
de comunicación.

Niega Suprema Corte
amparo a empresario 
ligado a García Luna

FAMILIAR DE CÁRDENAS PALOMINO

GUSTAVO CASTILLO GARCÍA

CIUDAD DE MÉXICO

▲ Durante la sesión de este miércoles el proyecto de Luis María Aguilar fue rechazado por 
mayoría y el asunto fue returnado, para que se elabore un nuevo proyecto. Foto Víctor Camacho



El presidente Andrés Ma-
nuel López Obrador reveló 
que habló con cinco de los 
once ministros de la Suprema 
Corte de Justicia de la Nación 
(SCJN) para intentar persua-
dirlos a votar contra la invali-
dación de la transferencia de 
la Guardia Nacional (GN) a la 
Secretaría de la Defensa Na-
cional (Sedena), aunque “con 
dos no pude”, y ese traspaso se 
declaró inconstitucional.

Sin mencionar los nom-
bres de esos dos ministros, el 
jefe del Ejecutivo se refirió a 
ellos desde la mañanera de 
este miércoles como “hipócri-
tas”, pues le prometieron, dijo, 
que apoyarían su proyecto 
pero en los hechos votaron 
por la inconstitucionalidad. Se 
refería a Juan Luis González 
Alcántara Carrancá y Marga-
rita Ríos-Fajat, dos de los cua-
tro que él propuso para llegar 
al máximo tribunal.

Reveló que no suele ha-
cerlo (gestionar ante los mi-
nistros), pero en abril pasado, 
en el marco del debate que 
se avecinaba en la Corte para 
analizar las acciones de in-
constitucionalidad contra 
la reforma que estableció el 
paso de la GN a la Sedena, 

habló con cinco (Arturo Zal-
dívar y los cuatro que lle-
garon al máximo tribunal a 
propuesta suya: Loretta Or-
tíz Ahlf, Yasmin Esquivel, 
Ríos-Fajat y González Alcán-
tara Carrancá) a fin de ga-
rantizar los votos necesarios 
para desechar los recursos.

“Para garantizar los cuatro 
votos (para declarar inconsti-
tucional una ley se requiere 
el voto de ocho de once minis-
tros) dije: ‘si hablo con cinco’. 
(Lo hice) uno por uno, no saben 

lo que me costó, porque ya ve-
nían actuando mal, ya habían 
demostrado ser chuecos. Pero 
esto (la GN) vale que hable yo 
con ellos para explicarles la im-
portancia que tiene. Y hablé 
con los cinco, pues con dos no 
pude…”, apuntó.

—¿Quiénes? -se le preguntó.
—No, pues ya se los dejo 

de tarea a ustedes, ya quieren 
todo. O sea, no pude, o sea, 
no me dijeron que no ahí: ‘Sí, 
como no’ (se comprometie-
ron), de manera muy hipó-

crita (Ríos-Fajar y González 
Alcántara Carrancá). Pero 
eran cuatro los (votos) que se 
necesitaban, nos quedamos 
con tres. Y se pierde el propó-
sito de que la GN dependiera 
de la Sedena —respondió.

En su sesión del 18 de abril, 
el máximo tribunal declaró 
inconstitucional el paso de la 
GN a la Sedena, por lo que 
se decidió que esa instancia 
dependa operativa y adminis-
trativamente de la Secretaría 
de Seguridad y Protección 

Ciudadana. Los tres ministros 
que votaron en contra de esto 
fueron: Zaldívar, Ortiz y Es-
quivel (los otros tres con los 
que habló el presidente).

López Obrador precisó 
que cabildeó personalmente 
el tema por la relevancia del 
asunto porque , afirmó, sólo 
bajo el control de la Sedena 
se garantiza que la GN “no se 
eche a perder” como le pasó 
a la extinta Policía Federal.

El Presidente reiteró que 
después de la votación del 
proyecto, la ministra presi-
denta de la Corte, Norma 
Piña, intentó negociar con 
el gobierno para modificar 
la resolución.

“La presidenta, la señora 
Piña, le dijo a Rosa Icela: ‘oye, 
¿cómo vas a a estar tu en con-
tra si a ti te va a tocar ma-
nejar la Guardia Nacional?, 
si tú sales ganando’. Fíjense. 
Rosa Icela le contestó: ‘no, si 
no es un asunto mío, es un 
asunto que tiene que ver con 
el buen funcionamiento de 
la seguridad’. Pero la señora 
tentándola: ‘¿por qué estás tú 
preocupada si tú vas a me-
naje la Guardia Nacional?’. Eso 
después, y luego: ‘no, vamos 
a buscar la forma para que el 
cambio se dé dentro de un año 
o dos años, hasta que termine 
el gobierno’. No, no queremos 
componendas, no queremos 
ese tipo de acuerdos”, indicó.

Martí Batres se perfila para ser 
el jefe de gobierno sustituto de 
la Ciudad de México, luego de 
que la todavía titular del ejecu-
tivo local, Claudia Sheinbaum 
Pardo, lo respaldara para que 
sea él quien concluya la admi-
nistración vigente. 

En conferencia de 
prensa, que se pospuso cinco 
horas, la mandataria capita-
lina destacó que el actual 
secretario de Gobierno es un 

funcionario que conoce la 
Ciudad de México y es un 
hombre honesto.

En acuerdo con Batres, 
precisó Sheinbaum, se man-
tiene todo el gabinete y se da-
rán responsabilidades espe-
ciales a algunos secretarios.

La secretaria de Admi-
nistración y Finanzas, Luz 
Elena González, coordinará 
todas las tareas técnicas del 
gobierno relacionadas con 
las obras publicas que ac-
tualmente se realizan.

Ademas, el titular de la 
Secretaría de Seguridad Ciu-
dadana, será el encargado 
de coordinar el gabinete en 

la materia, así como como 
de todo lo relacionado con la 
seguridad en la ciudad.

Por su parte, reacio a abun-
dar en el tema, después de mu-
cha insistencia, el presidente 
Andrés Manuel López Obra-
dor sólo quiso soltar: “se van 
ocho… en distintas fechas”. En 
su conferencia, la expectativa 
de conocer los funcionarios 
que confesaron que renun-
ciarán para postularse como 
candidato, el mandatario con-
sideró que si hablaba “se vaya 
a interpretar que yo los quiero 
ayudar destapando”.

López Obrador comenzó 
la mañanera sólo mencio-

nando que en el encuentro 
con el gabinete de este mar-
tes sólo renunciaron los que 
ya se saben. Su sonrisa de-
lataba que no quería hablar 
cuántos más a pesar de las 
insistentes preguntas

¿Zoé (Robledo)? ¿(Rocío) 
Nahle? ¿Ariadna Montiel?

No dijo nada más y sólo ya 
muy forzado comentó que se 
irán ocho a diversos cargos de 
elección popular y en todos 
los casos, apuntó, ya se tienen 
los sustitutos. Adujo que no 
había visto los cuestionarios 
para desembarazarse de la 
insistencia en las preguntas 
y sólo concedió que ellos mis-

mos escribieron las fechas en 
que dimitirán al cargo para 
buscar una candidatura.

También habló muy bre-
vemente de su encuentro con 
los consejeros del Instituto Na-
cional Electoral. “conversamos 
muy bien y el propósito es ha-
cer la realidad de la democracia, 
que se establezca una auténtica 
democracia en el país. Que no 
se simule la democracia como 
pantalla y tengamos en reali-
dad una oligarquía y que el pue-
blo no exista. Ahora no. Por eso 
hablamos del empoderamiento 
del pueblo. Hay algo que sinte-
tiza todo: demos kratos. Nunca 
más kratos sin demos”.

Propone Sheinbaum a Batres como jefe de Gobierno de CDMX

ALEJANDRO CRUZ

ALONSO URRUTIA

EMIR OLIVARES

CIUDAD DE MÉXICO

Intenté persuadir a cinco ministros 
sobre votación de GN, revela AMLO
ALONSO URRUTIA

EMIR OLIVARES

CIUDAD DE MÉXICO

▲ Andrés Manuel López Obrador precisó que cabildeó personalmente el tema por su 
relevancia, porque -afirmó- sólo bajo el control de la Sedena se garantiza que la Guardia 
Nacional “no se eche a perder” como le pasó a la extinta Policía Federal. Foto Presidencia
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Miles de admiradores dan el último adiós a Il Cavaliere en Milán

AFP

MILÁN

Miles de personas rindieron un 
último homenaje el miércoles 
a Silvio Berlusconi, fallecido el 
lunes a los 86 años de leucemia, 
en un funeral de Estado organi-
zado en presencia de muchos de 
los líderes políticos del país.

El ataúd del ex jefe de go-
bierno, adornado con flores 
blancas, rojas y verdes, los co-
lores de la bandera italiana, 
llegó a las 13 horas GMT 
frente a la catedral de Milán, 
bajo los cánticos de los segui-
dores del AC Milan, el club 
que dirigió durante 31 años.

“Cuando un hombre es 
político, busca ganar. Tiene 
partidarios y opositores. Al-
gunos lo llevan a los más alto, 
otros no lo soportan”, dijo en 
su homilía el arzobispo de 
Milán, Mario Delpini.

Una multitud de admi-
radores de Berlusconi, con 

rostros graves y algunos llo-
rando, siguieron la ceremo-
nia delante de la catedral en 
dos pantallas gigantes.

“Silvio Berlusconi es mi 
primer y último amor po-
lítico. Es un día muy triste 
para Italia”, dijo a la AFP 
Luigi Vecchione, un em-
pleado de una empresa tex-
til de 48 años de Borgosesia, 
en la región de Piamonte, 
vecina de Milán.

Gianfranco Diletta, de 
65 años, gerente retirado 
y fotógrafo aficionado de 
Milán, se presentó en cam-
bio como oponente.

“Nunca he votado por Ber-
lusconi, que encarnó el popu-
lismo moderno para Italia en 
los años 1990 y fue seguidor 
de una política económica ul-
traliberal con privatizaciones 
a toda costa. Y hasta el final 
habrá sido amigo de Putin, 
fue un error estratégico que 
puso en peligro la seguridad 
nacional de Italia”, dijo.

Orban y el 
Emir de Catar

Además de la primera mi-
nistra Giorgia Meloni y sus 
dos viceprimeros ministros, 
Matteo Salvini y Antonio 
Tajani, número dos del par-
tido de Berlusconi (Forza 
Italia), estuvieron presentes 
el presidente de la Repú-
blica Sergio Mattarella y el 
ex jefe de gobierno Mario 
Draghi, así como represen-
tantes de la oposición.

Entre los pocos dignata-
rios extranjeros se encon-
traban el emir de Catar, el 
jeque Tamim bin Hamad 
Al-Thani, el presidente de 
Irak, Abdel Latif Rachid, 
y el primer ministro hún-
garo Viktor Orban.

El funeral de Estado, pre-
visto por el protocolo, fue 
acompañado por un día de 
duelo nacional, el primero 
para un ex primer ministro 
y que creó polémica.

“El funeral de Estado está 
planeado y es justo, pero el 
duelo nacional por una per-
sona polémica como Silvio 
Berlusconi me parece una 
elección inoportuna”, dijo 
Rosy Bindi, ex ministra de 
izquierda en el gobierno de 
Romano Prodi (2006-2008) 
en la radio pública.

“Falta de respeto”

Andrea Crisanti, senador 
del Partido Demócrata (PD, 
centroizquierda), también 
se opuso al duelo nacional.

“No tenía respeto por el 
Estado cuando defraudó a las 
autoridades fiscales”, denun-
ció, recordando la condena 
final del “Cavaliere” en 2013 
en el caso de fraude fiscal 
relacionado con su imperio 
mediático, Mediaset.

El recorrido de Berlusconi, 
que siempre logró volver pese 
a que anunciaron en repeti-
das ocasiones erróneamente 

su muerte política, se mezcla 
con la historia de Italia de los 
últimos treinta años.

También era uno de los 
hombres más ricos de la 
península, con una fortuna 
cifrada por Forbes en 6 mil 
400 millones de euros (6 mil 
900 millones de dólares) a 
principios de abril.

Adorado o detestado, este 
amante de mujeres mucho 
más jóvenes que él, incluidas 
prostitutas, estuvo implicado 
en un sinfín de juicios por 
polémicas fiestas.

En el extranjero se lo 
conocía sobre todo por los 
escándalos, las meteduras 
de pata legendarias, los pro-
cesos judiciales y los golpes 
de efecto diplomáticos.

Su fallecimiento pro-
vocó reacciones en todo 
el mundo, desde la Casa 
Blanca hasta Kremlin, 
donde el presidente ruso 
Vladimir Putin lo describió 
como “un verdadero amigo”.

Al menos 78 migrantes muertos por 
naufragio frente a las costas de Grecia
AFP

ATENAS

Al menos 78 personas mu-
rieron y más de 100 fue-
ron rescatadas tras el nau-
fragio de una embarcación 
con migrantes frente a la 
península del Peloponeso, 
en el sur de Grecia, infor-
maron este miércoles los 
guardacostas.

La embarcación, con 
“cientos” de migrantes se-
gún una fuente del Ministe-
rio griego de Migraciones, se 
hundió en aguas internacio-
nales a unos 87 kilómetros 
de las costas griegas.

Durante una amplio ope-
rativo de rescate complicado 
por los fuertes vientos fue-
ron rescatadas 104 personas. 
Cuatro de ellas que estaban 
en condición grave fueron 
transferidas en helicóptero a 
un hospital en Kalamata, en 
el sur del Peloponeso.

El número de muertos 
podría aumentar, y ha pa-
sado de 17 en un primer ba-
lance de los guardacostas a 
78 en el último.

Los canales de televisión 
griegos mostraron imáge-
nes de supervivientes, con 
mantas grises sobre sus es-
paldas y mascarillas higié-
nicas en el rostro, que des-
cendían de un yate con la 
inscripción Georgetown, la 
capital de las islas Caimán.

Las autoridades grie-
gas precisaron que en el 
momento del naufragio 
ninguna de las personas a 
bordo, cuya nacionalidad no 
fue dada a conocer, tenía 
chaleco salvavidas.

Un avión de vigilancia 
de la agencia europea Fron-
tex detectó la embarcación 
la tarde del martes, pero 
los pasajeros “rechazaron la 
ayuda”, según un anterior 
comunicado de las autorida-
des portuarias griegas.

▲ Las autoridades griegas precisaron que en el momento del naufragio ninguna de las per-
sonas a bordo, cuya nacionalidad no fue dada a conocer, tenía chaleco salvavidas. Foto Ap

MÁS DE 100 PERSONAS FUERON RESCATADAS
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La plenaria del Parlamento 
Europeo aprobó este miér-
coles un proyecto para regu-
lar el uso de la Inteligencia 
Artificial (IA) en la Unión 
Europea (UE), dando inicio 
a una delicada negociación 
con los representantes de 
los 27 países del bloque.

La normativa aprobada 
(con 499 votos a favor, 28 
en contra y 93 abstencio-
nes) regulará la IA según el 
nivel de riesgo: cuanto ma-
yor sea para los derechos 
o la salud de las personas, 
por ejemplo, mayores se-
rán las obligaciones de los 
sistemas tecnológicos.

La lista de alto riesgo 
incluye la IA en infraes-
tructura crítica, educa-
ción, recursos humanos, 

orden público y gestión de 
la migración.

El Parlamento Europeo ha 
agregado condiciones adicio-
nales antes de que se cumpla 
la clasificación de alto riesgo, 
incluida la posibilidad de da-
ñar la salud, la seguridad, los 
derechos fundamentales o el 
medio ambiente.

Así, los eurolegisladores 
incluyeron en el paquete la 
prohibición al uso generali-
zado de sistemas automáti-
cos de reconocimiento facial 
en lugares públicos.

Por la normativa apro-
bada, la UE podrá autorizar 
el uso de esos dispositivos 
de IA para reconocimiento 
facial en apoyo al combate 
a la criminalidad, aunque 
los detalles específicos aún 
deberán negociados con 
los países del bloque.

También define requisi-
tos especiales para los siste-

mas de IA generativa, como 
ChatGPT y DALL-E, capaces 
de producir texto, imágenes, 
código, audio y otros medios, 
e incluyen la obligación de in-
formar a los usuarios que una 
máquina, no un ser humano, 
produjo el contenido.

Demoradas negociaciones

Los planes originales de la 
Unión Europea (UE) para 
regular el uso de la inte-
ligencia artificial (IA) se 
remontan a 2021, pero el 
asunto se volvió urgente 
después que ChatGPT 
irrumpió en escena, po-
niendo de relieve el vertigi-
noso desarrollo del sector.

A partir de ahora, se ini-
ciarán de inmediato (posi-
blemente ya al fin de esta 
misma jornada) las nego-
ciaciones directas con los 
27 países del bloque, con la 

idea de tener un acuerdo 
sellado para finales de año.

Aún si se alcanza ese ob-
jetivo, la normativa no en-
traría en vigor hasta 2026, 
y por ello la UE precisará 
negociar también un marco 
provisional y voluntario 
con las empresas tecnológi-
cas que desarrollan IA.

El comisario europeo de 
Mercado Interno, Thierry 
Breton, formuló un llamado 
a los países del bloque y al 
Parlamento Europeo a con-
cluir las negociaciones “en 
los próximos meses”.

El uso de la IA, señaló 
Breton en la víspera, “pre-
sente numerosas pregun-
tas, en el plan social, ético 
y económico. Se trata de 
actuar rápidamente y que 
todos asumamos nuestras 
responsabilidades”.

Uno de los legisladores 
que impulsó la iniciativa, 

Brando Benifei, pidió un 
“enfoque común” para 
abordar los riesgos de la 
IA. “Necesitamos compa-
rar notas con legisladores 
de todo el mundo”, dijo.

Además, los legisladores 
incluyeron en la normativa 
provisiones sobre la prohi-
bición de los sistemas de IA 
de vigilancia biométrica, re-
conocimiento de emociones 
y vigilancia predictiva.

La difusión en imágenes 
falsas en redes sociales, crea-
das a partir de aplicaciones 
basadas en IA, como Mid-
journey, ha alertado sobre 
los riesgos de manipulación 
de la opinión pública y los 
peligros para la democracia.

Por esa razón, científi-
cos europeos han pedido 
una moratoria en el desa-
rrollo de los sistemas más 
potentes, hasta que estén 
mejor regulados por ley.

Aprueba Parlamento Europeo proyecto 
para regular la Inteligencia Articificial
AFP 

ESTRASBURGO

El periodista guatemalteco 
José Rubén Zamora Marro-
quín, principal crítico del 
gobierno que preside Ale-
jandro Giammattei, fue con-
denado a seis años de pri-
sión por un supuesto caso 
de lavado de dinero, en un 
proceso señalado de estar 
plagado de irregularidades.

Zamora Marroquín re-
cibió una condena de seis 
años por lavado de dinero.

Mientras que fue absuelto 
de los delitos de chantaje y 
tráfico de influencias, por 
parte del Tribunal Octavo de 
Sentencia del Organismo Ju-
dicial guatemalteco, presidido 
por la jueza Oly González.

El tribunal argumentó su 
fallo indicando que, según 
testimonios vertidos du-
rante el debate.

Zamora, simuló una 
“transacción comercial” 

para darle una “apariencia 
lícita” a un monto de 300 mil 
quetzales, cuyo origen “no 
fue determinado”.

El periodista, fundador 
y presidente del medio de 
investigación El Periódico, 
había divulgado investiga-
ciones de corrupción y so-
bornos que involucraban 
a Giammattei, previo a su 
captura el 29 de julio pasado.

En una pequeña sala del 
organismo judicial guatemal-
teco, abarrotada por decenas 
de periodistas y defensores 
de derechos humanos, se dio 
lectura a la sentencia contra 
Zamora Marroquín, tras 40 
días de debate oral y público.

El tribunal explicó que, 
de acuerdo con su análisis.

El periodista le entregó 300 
mil quetzales al ex banquero 
Ronald García Navarijio para 
que este le emitiera un cheque 
por ese monto y así poder in-
corporarlo a una cuenta de su 
medio de comunicación para 
pagar salarios pendientes.

El periodista guatemalteco José Rubén Zamora es 
condenado a seis años de cárcel por lavado de dinero

EFE

CIUDAD DE GUATEMALA

▲ José Rubén Zamora simuló una “transacción comercial” para darle una “apariencia 
lícita” a un monto de 300 mil quetzales, cuyo origen “no fue determinado”. Foto Efe
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Maaya kool ti’ u petenil 
Yucatán, Ich Kool, 
chíimpolta’ab beey Sistema 
Importante del Patrimonio 
Agrícola Mundial (Sipam) 
tumen u mola’ayil 
Organización de las Naciones 
Unidas para la Alimentación y 
la Agricultura (FAO). Le je’ela’ 
u ka’ap’éel chíimpolalil ku 

ts’a’abal ti’ le bix u meyajta’al 
lu’um tu lu’umil México, 
tumen le yáaxo’ jts’a’ab ti’ 
Sistema de Chinampas de la 
Ciudad de México en 2017.

Tu súutukil úuchik 
u k’uba’al u túumben 
chíimpolalilo’ob Sipam 
ti’ yóok’ol kaabe’, táakpaj 
Miguel García Winder, 
máax jo’olbesik Misión 
Permanente tu táan 
Agencias de las Naciones 
Unidas, tu noj lu’umil Roma, 

beey úuchik u ts’a’abal 
k’ajóoltbil tumen u mola’ayil 
Secretaría de Agricultura y 
Desarrollo Rural (Sader).

García Windere’ tu 
ya’alaje’ u meyajil Ich Koole’, 
jump’éel bix u meyajta’al 
yéetel bix u na’ata’al lu’um 
yéetel k’áax, ts’o’okole’ ti’ ku 
beeta’al tu petlu’umilo’ob 
Yucatán, Kaanpech yéetel 
Quintana Roo, tumen lelo’ 
jujump’íitil ts’o’ok xan u 
bin u k’éexel; yaan ba’al u 

yil k’áax, k’iin, ba’ax yaan 
yóok’ol kaab yéetel ba’ax ku 
k’a’abéetchajal ti’ kolnáalo’ob, 
u baatsilo’ob yéetel u 
kaajalo’ob.

Tu tsolaje’ ma’atech u 
yúuchul paak’áal chéen 
ti’al u janal máak, tumen 
lelo’ u chíikulal kaaj, u 
k’ajla’ayil yéetel u tuukul; 
kéen meyajta’ake’ ku beetik 
uts ti’ kaaj ba’ale’ beyxan 
ku ts’aatáanta’al u jejeláasil 
che’ob yéetel ku béeytal u 

líik’il u jejeláasil kuxtal.
FAOe’ ku ts’áak u 

chíimpolalil Sipam ti’ bix 
jeets’el u meyajta’al lu’um 
yóok’ol kaab, ba’ale’ tu’ux ka 
jach sáasil yanak bix u beeta’al, 
ti’al ma’ u xu’ulul janabe’enba’al 
ti’al u tséentikubáaj máak, mix 
xan u yo’och kaajo’ob; ts’o’okole’ 
tu’ux xan ka chíikpajak bix u 
k’a’abéetkunsa’al u jejeláasil 
kuxtal yaan te’e lu’um tu’ux 
ku meyajta’alo’, ichil uláak’ 
ba’alo’ob ku ch’a’anukta’al u ti’al. 

Chíimpolta’ab u meyajil kool tu petenil Yucatán 
tumen FAO beey Patrimonio Agrícola Mundial

▲ Ka’aj máata’abe’, chéen wakp’éel u seemanasil yaan ti’ ka’achij, ba’ale’ 
u yaak’ Zoeye’ tu péeksaj u yóol u yuumil, máaxo’bo tu tukultajo’obe’, je’el 
bix u bin u nojochtale’ beey xan ku bin u chéen yéemel le beyka’aj nojochil 
u yila’alo’, ba’ale’ ma’ beey úuchij. Le beetik walkila’, chíimpolta’an yéetel 
Récord Guinness, tumen leti’e’ peek’ yaan u asab nojochil aak’ ichil 
tuláakal yóok’ol kaab.
Peek’e’ xa’ak’an u ch’i’ibal ichil labrador yéetel pastor alemán. U yaak’e’ ku 
p’isik 12.7 sentiimetróos u chowakil, ts’o’okole’ le je’elo’ maas chowak ti’ le 

ts’o’okili’ u yáax je’ets’el ka’acho’, tumen lelo’ chéen 9.49 sentiimetróos.
Récord Guinnesse’ ku ya’alik Zoeye’ ti’ síij tu kaajil Luisiana, Estados 
Unidos, ts’o’okole’ maas jach táaj chíika’an le beyka’aj nojochilo’ kéen 
ts’o’okok u báaxal yéetel kéen káajak u jéesbal. 
U yuumo’obe’, Sadie yéetel Drew Williams, ku ya’aliko’obe’ le xch’upul 
peek’a’ ya’ab u lúubul u k’aab u chi’, ts’o’okole’ kéen náats’ak wa máax 
yiknale’, yáax ba’ax ku ya’alal ti’e’, kéen ts’o’okok u ma’achale’ yaan u 
yu’ubik ch’uul u nook’. Oochel Guinness World Records

K’IINTSIL

U PETENIL YUCATÁN 

ZOEY: PEEK’ CHÍIMPOLTA’AN YÉETEL RÉCORD GUINNESS YÓOK’LAL U YAAK’



▲ Úuch aktáan u petenil Peloponeso, tu noojolil Grecia. Cheeme’ jbúul te’e 
k’áak’náabo’, kex 87 kiloometróos náachil ti’ griegoil jáal ja’ob, beey jts’a’ab 
k’ajóoltbil le miércoles máanika’ tumen ajkanano’ob yaano’ob te’elo’. Oochel Ap

▲ El suceso ocurrió frente a la península del Peloponeso, al sur de Grecia. La 
embarcación se hundió en aguas internacionales a unos 87 kilómetros de las 
costas griegas, informaron este miércoles los guardacostas.

Jueves 15 de junio de 2023

Hasta ahorita, nomás ocho,

como que se van a ir yendo;

y así como vamos viendo,

¡ya hay gabinete mocho!

CAMPECHE · YUCATÁN · QUINTANA ROO · AÑO 8 · NÚMERO 2008 · www.lajornadamaya.mx

¡BOMBA!

SCJN ma’ tu yóot u yáant juntúul máak nuupul 
yéetel Cárdenas Palomino beyxan García Luna
Rechaza SCJN amparar a empresario ligado a Cárdenas Palomino y García Luna

Peso se aprecia 0.35 por ciento; equivale a 7.05 
centavos frente a la divisa del dólar

Intenté persuadir a cinco ministros sobre 
votación de GN, revela AMLO

Propone Sheinbaum a Batres como sustituto en 
jefatura de Gobierno de CDMX

U tojol pesoe’ jna’ak .35 por 
siientoil; ku ye’esik 7.05 séntabóos 
tu táan le ku tojoltik dooláar

Tin wóotaj in jelbes u tuukul 
jo’otúul ministro’ob ti’al u 
yéeytambalil GN: López Obrador

Sheinbaume’ tu ya’alike’ Batrese’ 
no’ojan ti’al u p’áatal u jo’olbes u 
Jala’achil Ciudad de México

CLARA ZEPEDA / P 26

AFP / P 29

EMIR OLIVARES Y ALONSO URRUTIA / P 28 ALEJANDRO CRUZ / P 28

GUSTAVO CASTILLO / P 27

78 máak kíimij yéetel maanal 100 máak jóok’sa’ab ich ja’ tumen jbúul cheem
78 migrantes muertos y más de 100 rescatados tras naufragar 
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